
Пылающий танк врывается 
на вражеские позиции 
и со скрежетом сминает тра-
ками немецкую пушку. Об-
слуга орудия с криками пы-
тается укрыться в ближай-
шей избе, но громыхающая, 
охваченная пламенем смерть 
находит их и там. Это не эпи-
зод исторического фильма, 
а реальная история.

Тогда, 76 лет назад, на нашу 
землю пришел страшный 
враг. Одним из развлечений 
немецкой военщины было фо-
тографировать подбитую со-
ветскую технику. Или даже са-
мим сниматься на фоне уби-
тых красноармейцев. И имен-
но эти-то фотографии и явля-
ются добычей московских 
коллекционеров Дениса Коло-
кольчикова и Андрея Карпо-
ва. Не для праздного интере-
са — по этим кадрам, многие 
из которых они выкупают на 
западных аукционах, исследо-
ватели устанавливают судьбы 
танков и их экипажей. Ино-
гда — трагические. Чаще — 
героические. 
«Почему именно немецкие 
фото?» — спросите вы. Тому 
есть и простое объяснение — 
солдатам и офицерам Крас-
ной армии было запрещено 
иметь фотоаппарат. 
— Все началось семь лет на-
зад, когда я стал изготавли-
вать копии наших танков вре-
мен Великой Отечественной. 
Для более точного соответ-
ствия я стал искать в сети фо-
тографии тех лет, — рассказал 
корреспонденту «ВМ» Денис 
Колокольчиков. — Тогда 
я и наткнулся на множество 
фотографий, сделанных сол-
датами вермахта.
Часто снимки были точно под-
писаны, а на башнях были 
цифровые и буквенные коды 
частей. Зная дату, марку тан-
ка и место, где был сделан сни-
мок, можно узнать немало 

фактов. Как рассказал газете 
Андрей Карпов, с одним из 
танков вышла история, до-
стойная сюжета для кино.
— Как-то раз мы купили фото-
графию, где запечатлен совет-
ский танк БТ-7М с пробоина-
ми на башне, пробитыми вы-
хлопными трубами. Он был 
снят у воды, чуть погружен-
ный в нее. На обороте была 
дата — 1941 год и надпись 
«Русский танк в болоте, унич-
тоженный огнем нашего про-
тивотанкового отделения. За 
ним — трупы водителя 
и стрелка». Подписан и го-
род — «Смела». Позже мы 
нашли еще одно фото этого же 
танка, но уже с четким «ром-
бом» 53-го танкового полка. 
По пробоинам на башне мы 
сравнили — это один и тот же 

танк! Но кто из нацистов стал 
бы рисовать на танке ромбы 
заново? Ответ на этот вопрос 
мы нашли в военном архи-
ве, — рассказал Андрей.
Историки-энтузиасты выяс-
нили, что это танк начальни-
ка штаба 6-й армии генерал-
майора Николая Иванова, на 
котором он сумел вырваться 
с экипажем из «Уманского 
котла», и даже нашли рассказ 
о его подвиге, написанный им 
собственноручно! Попав 
в окружение, танк Иванова 
днем маскировался в лесу, 
а ночью продолжал движение 
к линии фронта и сумел прое-
хать почти 200 км по уже ок-
купированной территории. 
В целях маскировки номера 
и обозначения были замаза-
ны грязью. Добравшись до 

Смелы, экипаж танка уткнул-
ся во взорванный мост, раз-
вернулся обратно, но был под-
бит. Иванов вместе с четырь-
мя красноармейцами сумели 
прорваться к линии фронта. 
Так что «проявившиеся» бук-
вы объяснились просто — 
дождь и снег смыли маскиро-
вочную грязь с обозначений.
Не останавливаясь на достиг-
нутом, Карпов и  Колокольчи-
ков вместе с такими же энту-
зиастами выезжали на места 
боев и с помощью специаль-
ных программ по теням от 
солнца определяли место, где 
были сделаны фотографии 
подбитой советской техники. 
На сегодняшний день они 
точно установили экипажи 
и подвиги пяти наших танков.
 ➔ СТР. 6

На сегодня в Москве зареги-
стрировано более 1,1 тысячи 
юридических лиц и 5,5 тысячи 
индивидуальных предприни-
мателей, которые работают 
в таксомоторной сфере. Еже-
дневно их услугами пользуют-
ся более 715 тысяч пассажи-
ров. И, по словам экспертов, 
эта цифра будет расти.
Власти Москвы провели ряд 
реформ, которые помогли 
привести рынок такси в поря-
док. Это повысило комфорт 

и безопасность. Так, город вы-
деляет компаниям субсидии 
на покупку машин, за послед-
ние пять лет — более 286 мил-
лионов рублей. Поэтому парк 
такси в столице один из самых 
молодых в Европе. Средний 
возраст авто — 2,8 года. 
— На этот год выплатили суб-
сидий свыше 150 миллионов 
рублей, — поясняет замести-
тель главы Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструк-
туры Дмитрий Пронин. 
Произошли изменения и на за-
конодательном уровне. У так-
систов со статусом индивиду-
альных предпринимателей по-
явилась возможность офор-
мить патент. По данным на 
1 июля 2017 года, их выдано 
более 3,2 тысячи.
Как отметила главный госу-
дарственный налоговый ин-
спектор отдела налогообложе-
ния дохода физических лиц 
УФНС по Москве Ольга Кон-
дратьева, все больше такси-
стов выбирают патент.
— Стоимость патента разная, 
от 18 до 120 тысяч рублей, — 
пояснила специалист. 
Высокая конкуренция застав-
ляет компании присматри-
ваться к «умному» транспорту. 
Особое внимание они уделяют 

беспилотным моделям. На-
пример, отечественной разра-
ботке с характерным названи-
ем «Матрешка». Небольшая 
кабина на шесть мест, автома-
тические двери и отсутствие 
водителя. Модель тестируется 
на закрытых трассах, но когда 
беспилотники появятся на 
улицах, эксперты предсказать 
не решаются. Ведь требуется 
обеспечить безопасность бес-
пилотного управления и изме-
нения законодательства.
По прогнозам экспертов, ры-
нок такси в городе будет актив-
но развиваться, занимая лиди-
рующие позиции, параллель-
но с прогрессом общественно-
го транспорта.  
— В городе появляются раз-
личные технологии, альтерна-
тивные личному транспорту: 
каршеринг,  райдшеринг (со-
вместное использование ма-
шины с помощью онлайн-сер-
висов), — поясняет региональ-
ный менеджер постоянного 
представительства IRU в Евра-
зии Елена Анфимова. — Про-
гнозируется, что объем рынка 
будет расти, но в какой фор-
ме — зависит от бизнеса.
Работа форума «Такси» про-
должится сегодня. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Вчера в столице 
открылся V Меж-
дународный 
Евразийский 
форум «Такси». 
В нем принима-
ют участие по-
рядка 700 деле-
гатов, представ-
ляющих транс-
портную 
отрасль.

Судьбы советских танкистов историки-энтузиасты 
узнают, выкупая старые фотографии у немцев

Завтра в Измайловском парке выступит оркестр войск Национальной гвардии 
Российской Федерации. Мероприятие проводится в рамках программы «Военные 
оркестры в парках». Всех желающих ждут в 17:00 на Центральной площади.
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Ищем жемчуг, 
тестируем роботов 
и изучаем модные игры
Каждый день в городе происходит столь-
ко всего необычного и любопытного  — 
только успевай подмечать. Из таких 
наблюдений наших корреспондентов 
и складывается традиционная пятнич-
ная страница «Репортер».
Сегодня мы расскажем, можно ли найти 
в реках столицы жемчуг, узнаем, насколь-
ко точен в своей работе уникальный 
робот-кадровик, а также почему для на-

чинающих бизнесменов 
очень полезно играть в го.➔ СТР. 6

Биржевой индекс

+25°C
Ветер 5–10 м/с Давление 745 мм

Центр  +24

Бутово  +24

Внуково  +25

Жулебино  +26

Зеленоград  +25

Измайлово  +26

Кожухово  +24

Кузьминки  +25

Кунцево  +24

Лефортово  +24

Останкино  +25

Отрадное  +25

Печатники  +26

Тушино  +26

Троицк  +25

Хамовники  +26

Чертаново  +26

Шелепиха  +26

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

60,75

71,95

+0,17

+0,27

$
€

60,30

71,51

–0,30

–0,28

ММВБ  1968,80

РТС 1026,38

Brent 52,55

DJIA 22016,24

Nasdaq 6362,65

FTSE 7456,52

валютапогода

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
МОСКВЫ

С 2011 года совместно со сто-
личными таксомоторными 
компаниями правительство 
Москвы проводит реформу 
такси. Благодаря реформе по-
явился «Стандарт московско-
го такси», подразумевающий 
высокое качество обслужива-
ния. Мы продолжаем разви-
вать и улучшать сервис сто-
личного такси, которое стало 
одной из важных частей 
транспортной системы города. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

С 22 июня до 31 декабря 
1941 года Красная армия 
потеряла 20,5 тысячи тан-
ков и самоходных артил-
лерийских установок (со-
гласно рассекреченным 
данным архивов). Судьбы 
многих танкистов, осо-
бенно участников первых 
боев с немецко-фашист-
скими захватчиками, 
до сих пор остаются неиз-
вестными, и они числятся 
пропавшими без вести. 
Всего же за годы войны 
Красная армия потеряла 
более 96,5 тысячи танков 
и «самоходок». 

справка

транспорт

Высокая конкуренция
Таксомоторная отрасль присматривается 
к беспилотным автомобилям

Ежедневный деловой выпуск     Weekend

тысяч человек 
посетили макеты 
квартир, которые 
планируется стро-
ить в рамках про-
граммы ренова-
ции жилья.

цифра

50
Макеты квартир пользуются популярностью

Демонстрационный макет 
квартиры, которую построят 
по программе реновации, по-
сетило рекордное количе-
ство москвичей. Об этом вче-
ра рассказал руководитель 
Департамента градострои-
тельной политики города 
Москвы Сергей Левкин.

Глава ведомства также отме-
тил, что срок работы павильо-
на был продлен до середины 
августа.
— Здесь организованы рабо-
ты консультантов, ведется 
сбор мнения жителей, — ска-
зал он. — Материал отделки, 
планировочные решения вы-
зывают большой интерес 
у посетителей, — рассказал 
Сергей Левкин.

Макет в натуральную величи-
ну открылся в 75-м павильоне 
ВДНХ в день открытия Мо-
сковского урбанистического 
форума 6 июля. Общая пло-
щадь демонстрационного па-
вильона составила три тысячи 
квадратных метров.
Посетители могут ознако-
миться с несколькими вари-
антами квартир — одно-,  
двух- и трехкомнатной. При 
этом двухкомнатное жилье 
представлено в двух вариан-
тах. Также посетители могут 
ознакомиться с примерной 
концепцией благо устройства 
прилегающей территории. На 
форуме павильон вызвал не-
бывалый спрос — только за 
два первых дня Урбанфорума 
квартиры осмотрели 15 тысяч 
человек.
МИХАИЛ АБРАМЫЧЕВ
m.abramychev@vm.ru

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

продовольствие мнения психология

Город дал старт сезону 
бахчевых. К продаже арбузов 
и дынь готовы 297 торговых 
точек ➔ СТР. 2

Как отвечает освещение 
концепции создания уютной 
городской среды и сколько 
на это тратится денег ➔ СТР. 4

Сезонная депрессия донимает 
горожан даже летом. 
И отнестись к ней следует 
весьма серьезно ➔ СТР. 7

реновация

Вчера 14:40 Историки-энтузиасты Андрей Карпов и Денис Колокольчиков (слева направо) в редакции «ВМ» демонстрируют 
выкупленные ими на европейских аукционах фотокарточки 1941 года, сделанные солдатами вермахта

цифры

■ 384 стоянки такси 
на 1329 мест организо-
вано в Москве.  
■ На 7 московских вок-
залах водители такси 
могут парковаться бес-
платно. 
■ 120 тысяч километров 
в среднем проезжает 
один автомобиль такси 
каждый год.
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Вчера 13:50 Представитель одного из отечественных автопроизводителей Ирина Медведева демонстрирует современную модель 
машины, которая приспособлена под нужды столичного такси. Кстати, этот автомобиль работает как на бензине, так и на газе
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Сергей Собянин поблагодарил 
хирургов за сложную операцию

Операция предполагала ре-
конструкцию стопы 15-летне-
го парня. Длилась сложней-
шая процедура четыре часа.
Тимур Дадаев приехал в Мо-
скву из детского дома в Махач-
кале в июне. Пять лет назад он 
сломал левую ногу, в результа-
те чего у него пошла сильней-
шая деформация стопы — ее 
буквально вывернуло в дру-
гую сторону. После травмы 
Тимур, который родился 
с ДЦП, ходить самостоятельно 
уже не мог. И когда другие 
дети играли во дворе или езди-
ли на море, он скучал в своей 
комнате. К сожалению, в Даге-
стане никто из медиков по-
мочь подростку не смог. На-
дежду подарили столичные 
хирурги. Лечение ребенка 
было оплачено из Федераль-
ного фонда обязательного ме-
дицинского страхования.
— Фактически мы заново со-
брали стопу мальчика,  — рас-
сказал об особенностях опера-
ции руководитель Центра хи-
рургии стопы, президент Рос-
сийского общества хирургов 
стопы и голеностопного суста-
ва Виктор Процко. — В стопе 
у Тимура было 28 костей 
и 33 сустава. Какие-то суставы 
и кости нам пришлось убрать, 
какие-то соединить заново, но 
в итоге нам удалось восстано-

вить форму стопы с учетом ее 
биомеханики и анатомии.
По словам врачей, операция, 
которая длилась четыре часа, 
оказалась легче, чем они ожи-
дали. Пациент уже идет на по-
правку. Через пару недель Ти-
муру снимут гипс, и начнется 
период реабилитации, затем 
он наконец-то сможет носить 
обычную обувь и гулять со все-
ми во дворе. Тимур уже пробу-
ет наступать на проопериро-
ванную ногу и ждет не дождет-
ся, когда вернется домой.
— Хотел поблагодарить вас, 
Виктор Геннадьевич, и вашу 
команду за то, что провели 
уникальную операцию, — ска-
зал Сергей Собянин и вручил 

врачам благодарственное 
письмо. — Хотя вы говорите, 
что это простая операция, но, 
как я понимаю, никто за нее 
не брался, и то, что вы сдела-
ли, просто удивительно.

Уникальное оборудование
Клиническая больница имени 
Юдина, подчеркнул мэр, — 
одна из самых крупных в Мо-
скве. За последние пять лет 
здесь прошла серьезная ре-
конструкция, закуплено но-
вое оборудование, которое по-
могает врачам браться за се-
рьезные случаи. В рамках про-
граммы модернизации техни-
ческого оснащения медучреж-
дений города в больнице поя-

вились аппараты для быстрой 
и своевременной диагности-
ки различных заболеваний 
у пациентов.
— С точки зрения материаль-
но-технической обеспеченно-
сти мы сейчас абсолютно заря-
жены для оказания современ-
ной технической помощи, — 
заверил мэра главный врач 
больницы Денис Проценко.
В медучреждение было по-
ставлено более 1800 единиц 
современных приборов и ап-
паратов, в том числе магнит-
но-резонансные томографы, 
ультразвуковые системы, эн-
доскопические стойки на об-
щую сумму 1,3 миллиарда 
руб лей. 

— У вас крупнейшее отделе-
ние реанимации в городе. Как 
оно работает? — поинтересо-
вался у главврача Собянин.
По словам Проценко, служба 
реанимации превосходит 
даже европейские стандарты. 
В ее состав входит 12 отделе-
ний, в которых расположено 
144 койки и 16 операционных. 
В больнице есть своя вертолет-
ная площадка и реанимобиль.
— Я не буду стесняться, буду 
говорить как есть: наша служ-
ба реанимации оснащена по 
последнему слову техники, — 
подчеркнул Проценко.
Специалисты отделения реа-
нимации больницы имени 
Юдина, как заметил мэр, смо-

гут побороться за гранты «Спа-
сая жизни», выделенные сто-
личным правительством. Еже-
годно 10 лучших отделений ре-
анимации и интенсивной те-
рапии будут получать денеж-
ные вознаграждения в разме-
ре 30 миллионов рублей. Эти 
средства пойдут на развитие 
клиник и премии медикам.

Экономика производства
Кроме того, вчера  мэр Москвы 
в ходе встречи с председате-
лем правительства России 
Дмитрием Медведевым зая-
вил, что около 80 тысяч чело-
век работают  в Москве в сфе-
ре высокотехнологичных про-
изводств.
Собянин подчеркнул, что за 
последние год-два была выра-
ботана новая промышленная 
политика: город поддержива-
ет высокотехнологичные 
предприятия с высокой добав-
ленной стоимостью, высокой 
зарплатой и эффективным ис-
пользованием земельных 
и имущественных ресурсов. 
— По технопаркам мы устано-
вили налоговый режим на 
25 процентов ниже обычного, 
то есть количество льгот дает 
возможность платить в город-
ской бюджет где-то на чет-
верть меньше налогов, — ска-
зал Собянин. — Промкомплек-
сы — где-то на 17 процентов. 
Этого оказалось не совсем до-
статочно, поэтому мы пошли 
по пути льготирования креди-
тов на покупку нового обору-
дования, инвестиций и сейчас 
приняли решение о 50-про-
центной компенсации техни-
ческого подключения к техно-
логическим сетям. 
Также Сергей Собянин побла-
годарил правительство Рос-
сии за передачу Москве осо-
бой экономической зоны «Зе-
леноград».
Дмитрий Медведев в свою 
очередь подчеркнул важность 
закрепления положительных 
тенденций, которые сформи-
ровались в экономике Москвы 
и в соцсфере.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 12:10 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) пожимает руку руководителю Центра хирургии стопы клинической больницы 
имени Юдина, президенту Российского общества хирургов стопы и голеностопного сустава Виктору Процко. На втором плане — 
медсестра операционного блока Екатерина Александрова (слева) и перевязочная сестра Галина Михейкина. По правую руку от мэра 
Москвы — травматолог-ортопед Андрей Чернышев

Вчера мэр 
Моск вы Сергей
Собянин посе-
тил Городскую 
больницу имени 
Юдина и вручил 
благодарствен-
ное письмо кол-
лективу врачей, 
которые прове-
ли уникальную 
операцию. 

Сочные, сладкие. Арбузы и дыни привезли 
из трех регионов страны
Вчера на улице Велозавод-
ская и еще по 296 адресам 
начали работу бахчевые раз-
валы. В этом году префекту-
ры заключили с предприни-
мателями на 18 договоров 
больше, нежели в 2016-м.

Новые адреса включили в ре-
естр по предложениям жите-
лей и муниципальных вла-
стей. В результате 243 точки 
отдали бизнесменам из регио-
нов, еще 64 лотка обустроили 
у магазинов. Практически все 
они заработали в один день.
Старт продажам дали на юге 
столицы. В деревянное шале, 
дизайн которого хорошо зна-
ком горожанам последние два 
года, привезли спелые ягоды 
из Краснодарского края и Да-
гестана. Это первые регионы, 
из которых в Москву везут бо-
гатый урожай. Предпринима-
тели из южных регионов стра-
ны знакомы местным жите-
лям — договоры на право тор-
говли они заключили с Мо-
сквой два года назад. Доку-
менты подписаны на пять лет. 
Звонкий щелчок по полосатой 
боковине. Так проверяют ар-
буз: спелый или нет?
— Вот этот хороший, — сове-
тует продавец Надежда Шуто-
ва. Молодая девушка знает 
толк в летних ягодах.
— Всегда жду начала работы 
развалов, южные арбузы — 
самые лучшие, — говорит 
одна из первых покупатель-
ниц на этой точке Ирина Кол-
чина.
Руководитель столичного Де-
партамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк тоже по-
пробовал арбуз.
— Сочный и сладкий! Сове-
тую! — сказал он.
По вкусу привезенные из 
Краснодара арбузы пришлись 
всем посетителям торговой 
точки.

— Привозят в Москву также 
арбузы из Ростова-на-Дону, 
вскоре подоспеют поставки из 
Астрахани, — уточнил он. 
Снабжать бахчевыми обеща-
ют столицу до 1 октября. Каж-
дые три-четыре дня на точку 
привозят новую партию. Цена 
килограмма самой крупной 
ягоды начинается от 30 руб-
лей. Стоимость такого же веса 
дыни — от 80 рублей. В сете-
вых магазинах арбузы можно 
найти по 20, а дыни — по 
60 рублей за килограмм.
— При покупке арбуза необ-
ходимо обращать внимание 
на то, законна точка продажи 
или нет. Их перечень есть на 
городских порталах, — сказал 
Алексей Немерюк. — При со-
мнениях можно спросить не-

обходимую документацию 
у продавцов. Нельзя покупать 
на трассах, там, где нет уве-
ренности, что продукция про-
шла жесткий санитарный 
контроль и у продавца есть за-
ключение Роспотребнадзора.
Столичные префектуры 
и управы стараются пресечь 
нелегальную торговлю. В та-
ких случаях продукция изыма-
ется и утилизируется. Штраф 
составляет от пяти до 50 тысяч 
рублей за нарушение. Однако 
желающих нарушить закон 
и торговать, к примеру, с авто-
транспорта находится немало. 
При выручке в 10–15 тысяч ру-
блей в день отдать небольшую 
сумму — не проблема. Столич-
ные власти выступили с ини-
циативой поднять нижнюю 

границу штрафа до 30 тысяч 
рублей.
Первые партии, привезенные 
в столицу, уже проверены на 
содержание нитратов.
— Все показатели в норме, ар-
бузы и дыни можно приобре-
тать без опаски, — отметил 
Алексей Немерюк. — Тем бо-
лее что пробы отбирают один-
два раза в неделю. 
Однако разрезать на месте ар-
буз нельзя. Это противоречит 
санитарным нормам.
— Уже дома арбузы и дыни не-
обходимо помыть теплой во-
дой с мылом, — советует заме-
ститель руководителя управ-
ления Роспотребнадзора по 
Москве Елена Игнатова. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Ансамбль Воспитательного 
дома вернут пешеходам
Вчера московские власти 
представили концепцию раз-
вития комплекса зданий 
на Москворецкой набереж-
ной. Он включает 33 строе-
ния, девять из которых явля-
ются объектами культурного 
наследия, еще пять пред-
ставляют ценные градофор-
мирующие объекты. Одно 
из главных зданий комплек-
са  — Воспитательный дом, 
построенный по проекту Кар-
ла Бланка во второй полови-
не XVIII века.

Последние 80 лет комплекс 
зданий был закрытым режим-
ным объектом. Его террито-
рия была недоступна для мо-
сквичей, а значит,  не было 
возможности для изучения 
этого пространства и прият-
ных прогулок по историческо-
му центру столицы. 
— Многофункциональный 
комплекс в исторической сре-
де предполагает баланс инте-

ресов города и инвестора при 
соблюдении всех ограниче-
ний по сохранению культур-
ного наследия. Концепция 
проекта предполагает, что 
именно это место, в непосред-
ственной близости от парка 
«Зарядье», станет своего рода 
культурным магнитом центра 
столицы, новым обществен-
ным пространством, — отме-
тил главный архитектор Мо-
сквы Сергей Кузнецов.
По его словам, в случае с ком-
плексом на набережной будет 
применен новый подход к со-
хранению культурного насле-
дия в столице. Сначала власти 
формулируют концепцию, ко-
торой инвестор должен будет 
придерживаться в дальней-
шем. При этом она дает доста-
точно много пространства 
для маневра. Например, во 
внутреннем дворе одного из 
корпусов можно сделать кли-
матическую зону субтропи-
ков — как продолжение парка  

«Зарядье». Итоговое решение 
зависит от победителя аукци-
она и его возможностей, от-
метил главный архитектор 
столицы.
По словам главы Департамен-
та культурного наследия 
Алексея Емельянова, главное 
во всем проекте — открыть 
территорию для горожан.
— Можно вкладывать огром-
ные средства в реставрацию 
объектов культурного насле-
дия, но если жители не будут 
иметь доступа к этим объек-
там, узнавать об уникально-
сти этих памятников, не будут 
понимать их историко-архи-
тектурную ценность для горо-
да, то работа безрезультатна. 
Благодаря привлечению ин-
вестиций в проект город вы-
игрывает, — отметил он.
МИХАИЛ АБРАМЫЧЕВ
m.abramychev@vm.ru 

ПОДРОБНЕЕ О ПРОЕКТЕ  
В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ

Объемы производства легкой 
промышленности выросли вдвое

Лазерное, водное и огненное шоу 
покажут на фестивале света

Выставка фотографий учит 
заниматься спортом на природе

Рост производства наблюдается в большинстве отраслей 
столичной промышленности. Об этом вчера сообщила 
пресс-служба Департамента экономической политики и раз-
вития.
Индекс промышленного производства за первый месяц лета 
вырос на 17 процентных пунктов. 
— По информации Мосгорстата, по итогам июня наиболь-
ший рост промпроизводства продемонстрировала столич-
ная фармацевтическая отрасль — плюс 186 процентов, — го-
ворится в сообщении пресс-службы ведомства. 
Более чем в два раза вырос объем транспортной и легкой 
промышленности — 133 и 108 процентов соответственно. 
Рост от 2 до 63 процентов демонстрирует производство пи-
щевых продуктов, резиновых и пластиковых изделий, одеж-
ды, стройматериалов, электроники, а также химическая 
промышленность и машиностроение. 

Московский международный фестиваль света пройдет 
в седьмой раз в столице с 23 по 27 сентября. Об этом вчера со-
общили в Департаменте средств массовой информации и ре-
кламы Москвы. 
— Фестиваль — ежегодное событие, в рамках которого све-
тодизайнеры и специалисты в области аудиовизуального ис-
кусства со всего мира создадут масштабные видеопроекции 
на фасадах зданий столицы, — говорится в сообщении. 
Фестиваль пройдет на семи площадках: Останкино, Теа-
тральная площадь, музей-заповедник «Царицыно», выста-
вочный зал «Цифровой Октябрь», театрально-концертный 
зал «Мир», Патриаршие пруды и Строгинская пойма. 
Церемония открытия фестиваля, гостей которой ждет свето-
вое, лазерное, огненное и водное шоу с фейерверками и пи-
ротехническими эффектами, пройдет на территории Остан-
кинского пруда и Останкинской телевизионной башни 
23 сентября.

Фотовыставка «Биение сердца в такт городу под пение птиц» 
открылась вчера на Гоголевском бульваре. Об этом рассказа-
ли в пресс-службе Департамента природопользования и ох-
раны окружающей среды.
— Это первая из четырех фотовыставок, посвященных эко-
логии столицы. И посвящена она спортивному досугу на осо-
бо охраняемых природных территориях города Москвы, — 
рассказали в пресс-службе ведомства. 
На выставке представлены 20 фотографий на 10 информа-
ционных стендах. На них изображены репетирующие на 
природе танцовщицы, тренер, занимающийся с командой 
в парке, занятия йогой на природных территориях столицы 
и другие сюжеты. 
Планируется, что до конца года на Гоголевском бульваре 
представят четыре композиции фотографий, посвященных 
природе Москвы. 

Виртуальная реальность изменила формат сдачи 
экзаменов по физике и биологии
Вчера в Центре независимой 
диагностики Московского 
центра качества образова-
ния при столичном Департа-
менте образования журнали-
сты прошли диагностику 
по русскому языку. Всего 
с момента открытия центра 
в 2015 году его посетили 
80 тысяч человек.

Записаться и пройти диагно-
стику может любой москвич — 
школьники, студенты, препо-
даватели и даже родители. 
Большинство тестов проходят 
в онлайн-режиме, а оценива-
ют их эксперты и специалисты 
в разных областях науки. Мож-

но сдать тренировочный ГИА 
для девятого класса и ЕГЭ для 
11-го. Кроме того, недавно 
центр провел сертификацию 
и теперь может проводить те-
стирование по кембриджским 
экзаменам. 
Еще одна новинка — диагно-
стика в формате 3D. С помо-
щью очков виртуальной реаль-
ности уже сейчас можно сдать 
тест по физике, а в ближайшее 
время — и по биологии. 
Проверить свои школьные 
знания можно и с помощью 
мобильного приложения 
«Мои достижения». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

новости 
правительства
C АЛЕКСЕЕМ ХОРОШИЛОВЫМ

БОГДАН ЛЕГОСТАЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
НЕЗАВИСИМОЙ ДИАГНОСТИКИ 
ПРИ ДЕПАРТАМЕНТЕ ОБРАЗОВАНИЯ 
МОСКВЫ

В городе реализована много-
уровневая система оценки ка-
чества образования. Это 
и обязательные диагностики, 
которых проходит более мил-
лиона в год, и добровольные 
тестирования, которые выби-
рает образовательная органи-
зация самостоятельно. Наря-
ду с этим реализована воз-
можность пройти независи-
мую оценку знаний.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера состоялась презен-
тация работ участников 
конкурса на лучший ре-
цепт и дизайн упаковки 
конфет «Москва». Столич-
ные журналисты смогли 
выбрать лучшие образцы 
на выставке медиаоткры-
ток с изображением кон-
курсных эскизов оберток 
конфет «Москва». Однако 
самым главным событием 
стала дегустация вариан-
тов фирменного десерта 
столицы. Полуфиналисты 
представили десять ре-
цептов, претендующих 
на звание победителя. 
Тройку лидеров было 
трудно определить.
— Заявок много, вкусов 
тоже, возможно, отбор 
продлим, — прокоммен-
тировал руководитель 
Департамента торговли 
и услуг Алексей Немерюк.

кстати

мой маршрут

Где перекроют 
дороги 
в выходные

С 23:00 4 августа 
до 9:00 5 августа, 
с 23:00 5 августа 
до 22:00 6 августа

будет закрыта 
Москворецкая набе-
режная — от Большого 
Москворецкого моста 
до Китайгородского 
проезда.

С 7:00 до 20:00 
5 августа 

ожидается полное 
перекрытие движения 
на площади академика 
Тамма в районе дома 52, 
стр. 1. Причина запрета 
проезда автомобилей 
на этом участке — про-
ведение киносъемок.

С 0:00 5 августа 
до 5:00 7 августа

будет закрыт Ленин-
градский проспект — 
от Третьего транспорт-
ного кольца до 1-й Твер-
ской-Ямской улицы.

■
Строительство новых 
станций метро также 
внесет коррективы 
в движение автотран-
спорта.

На Семеновской 
набережной в райо-

не пересечения с Голья-
новской улицей пере-
кроют одну полосу.

На Боровском шос-
се у дома 2, стр. 38, 

перекроют две полосы. 

На Минской улице 
также будет ограни-

чено движение по двум 
полосам.

день мэра

Вчера 10:30 Глава Департамента торговли и услуг Алексей 
Немерюк попробовал арбуз на развале на Велозаводской
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Интуристам помогают 
и студенты, и пенсионеры

На Арбате, у Театра Вахтанго-
ва, собираются волонтеры. 
Все они — в красно-белой 
форме. На футболках — синяя 
латинская буква «i» . 
— Буква «i» — это информа-
ция, — объясняет наставница 
волонтеров Ксения Чер-
ных. — Ее можно увидеть на 
одежде волонтеров всего 
мира. Это своего рода сигнал 
для иностранца, которому та-
ким образом сообщают, что 
он может обратиться к волон-
теру, поскольку тот — своего 
рода «передвижная стойка» 
информации.
Программа «Мосгоргид-2017» 
продлится до конца лета. Что-
бы участвовать в ней, зареги-
стрировались уже 90 студен-
тов. И это, как полагают орга-
низаторы, не предел. При-
влечь собираются и так назы-
ваемых «серебряных волонте-
ров» — то есть добровольцев 
старшего возраста, пенсионе-
ров, которые наравне с моло-
дежью хотят принять участие 
в программе. 
— Когда я приехал из Ташкен-
та в Москву, мне, как и ино-
странным туристам, было 
в столице трудно, — признает-
ся  студент Российского уни-
верситета дружбы народов Ру-
стам Беркинбаев. — Однажды 
моей маме пришла в голову 

мысль, что если я стану волон-
тером, то быстрее адаптиру-
юсь к жизни в Москве. Так 
и получилось. Туристам я по-
могаю в рамках этой програм-
мы с 2015 года. За это время на-
учился ориентироваться в го-
роде, нашел много хороших 
друзей. 
К ребятам-волонтерам подхо-
дят китайские гости столицы 
и просят показать на карте 
один из культурных центров. 
Те с удовольствием провожа-
ют их прямо до места.
— Мы приехали из Пекина 
и почти сразу же потерялись 
на Арбате, — говорит улыбчи-
вая Джой Цзен. — Улицы Мо-
сквы — это сложно. Вот в ме-
тро у вас передвигаться про-
ще — там повсюду указатели. 

А в городе нужны волонтеры. 
Так что это — замечательная 
идея. 
Основные клиенты волонте-
ров — китайцы. Но один из 
студентов Московского госу-
дарственного института инду-
стрии туризма им. Ю. А. Сен-
кевича Эльдар Ерофеев внима-
тельно высматривает среди 
прохожих именно турок. Дело 
в том, что прапрадед Эльдара 
был турком, поэтому молодой 
человек даже начал учить ту-
рецкий язык.
— Вот казалось бы, зачем нам, 
студентам-волонтерам, нужно 
помогать туристам? Ведь за 
это не платят денег, — задается 
вопросом Эльдар. — Кроме 
всего прочего, наше дело при-
носит немало приятных бону-

сов. Так, например, волонтер-
ская книжка помогает быв-
шим школьникам при посту-
плении в институт. А нам, сту-
дентам — при устройстве 
на работу.  
К тому времени, уверен Эль-
дар Ерофеев, он сможет состо-
яться как грамотный, профес-
сиональный гид-экскур совод. 
Волонтерам есть где оттачи-
вать свое мастерство экскурсо-
вода в столице. Это целых 
шесть точек в городе: Арбат, 
Манежная и Красная площа-
ди, Болотная набережная, Куз-
нецкий Мост и Воробьевы 
горы. В этих местах до 31 авгу-
ста всем туристам будут помо-
гать волонтеры.
ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА
e.yasakova@vm.ru

Вчера 11:12 Арбат. Туристы из Китая Ли и Ян просят волонтера Ксению Черных показать, как пройти к станции метро «Арбатская»  

Вчера в столице 
заработала про-
грамма «Мосгор-
гид-2017» Во-
лонтерского ту-
ристского цен-
тра. Учить ино-
странцев ориен-
тироваться в го-
роде отправи-
лась и коррес-
пондент «ВМ».

Стеклянный купол 
над филармонией почти готов

Начала работу открытая смотровая площадка 
на Останкинской телебашне

Монтаж купола филармонии 
в парке «Зарядье» заверша-
ется. Об этом вчера сообщил 
руководитель столичного 
Департамента строительства 
Андрей Бочкарев (на фото).

Строительство «стеклянной 
коры», по словам Бочкарева, 
должно закончить-
ся в течение бли-
жайшей недели.
— Строители так-
же приступили 
к монтажу инже-
нерных коммуни-
каций под «корой» 
на территории фи-
лармонии и амфи-
театра, — сказал глава ведом-
ства. — Активно ведутся рабо-
ты по монтажу оборудования 
в ледяной пещере, заповед-
ном посольстве и высадке 
многолетних растений. 
Площадь стеклянного купола 
около 8,7 тысячи квадратных 

метров. На нем планируют 
установить порядка 150 сол-
нечных батарей. Через смот-
ровое окно можно будет уви-
деть панораму Кремля. 
— «Стеклянная кора» частич-
но накроет летний амфитеатр 
и сад на крыше филармо-
нии, — добавил Бочкарев. 

Большой зал фи-
лармонии парка 
«Зарядье», где бу-
дут проходить ка-
мерные и сольные 
концерты, сможет 
вместить 1560 че-
ловек. Там же рас-
положатся репети-
ционный зал на 

400 мест, студия звукозаписи, 
буфет и зона отдыха с откры-
той террасой. 
Мэр Москвы Сергей Собянин 
поручил открыть парк «Заря-
дье» уже в этом году, а сама 
филармония примет первых 
посетителей в 2018 году.

Напомним, что в конце прош-
лой недели началось благо-
устройство входной группы 
парка. За одну ночь был де-
монтирован строительный 
городок, вывезено 140 быто-
вок. К работам привлекли 
около 500 человек и 100 еди-
ниц специальной техники. 
По словам заместителя на-
чальника управления Депар-
тамента капитального ремон-
та Алексея Ересько, на месте 
бытовок будет главный вход 
в парк со стороны Красной 
площади.  
Отметим, что бытовки не ис-
чезли бесследно — их просто 
перевезли в другое место, где 
должны подключить к инже-
нерным сетям для продолже-
ния работы. 
Работы по благоустройству 
должны завершиться к 1 сен-
тября этого года. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru 

Весь оставшийся теплый се-
зон горожане могут полюбо-
ваться на Москву с высоты 
85 метров. В числе первых 
посетителей новой открытой 
площадки Останкинской 
башни оказалась корреспон-
дент «ВМ».

Казалось бы, чем удивить го-
стей, уже побывавших на за-
стекленной смотровой пло-
щадке на высоте 337 метров. 
Ведь оттуда как на ладони вся 
столица со своими высотками, 
переулками, парками и доро-
гами. Но разве сравнить впе-
чатления даже от такой небы-
валой высоты с открытой плат-
формой, где свободно гуляют 
ветра и летают птицы?
Анжела Пашина с детства обо-
жает высоту, дайте только взо-
браться. Девушка в одну из 
первых экскурсионных групп 
записалась заранее, чтобы 
своими глазами увидеть люби-

мую Москву с открытой смо-
тровой площадки.
— Эмоции непередавае-
мые, — делится впечатления-
ми Анжела. — На такой высоте 
ты намного ближе к городу, 
чем там, наверху. Но даже при 
этом видно прекрасно. 
Открытая площадка — завер-
шающий этап нового экскур-
сионного маршрута по теле-
башне. Теперь гости могут по-
смотреть, как устроено самое 
высокое сооружение столицы 
изнутри. 
— На открытом балконе на вы-
соте 85 метров установлена 
часть метеорологического 
оборудования башни, — рас-
сказывает начальник отдела 
по связям с общественностью 
Сергей Астанин. — Сюда при-
ходят технические сотрудники 
и специалисты для проведе-
ния своих исследований. Из-
начально ни эта площадка, ни 
сама конструкция башни не 

были предназначены для по-
сторонних. Однако накануне 
50-летия телевизионного тех-
нического центра «Останки-
но» мы решили приоткрыть за-
весу тайны и показать людям, 
как там все устроено.
Одновременно на площадке 
помещается не более десяти 
человек. Все конструкции, 
обеспечивающие безопас-
ность пребывания на такой 
высоте, неоднократно проте-
стированы специалистами. 
С наступлением холодов пло-
щадку закроют. Однако следу-
ющим летом маршрут обеща-
ют возобновить.
— Вид отсюда более урбани-
стический, — утверждает 
Астанин. — Но дух захватыва-
ет от самого осознания того, 
что между вами и открываю-
щимся пейзажем нет никакой 
границы.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

ВЛАДИМИР БЕРЕЗИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ВОЛОНТЕРСКОГО 
ТУРИСТСКОГО ЦЕНТРА 

Наши волонтеры ориентирова-
ны в первую очередь на туриста, 
путешествующего по миру са-
мостоятельно. Группы с гидом, 
конечно, обращаются значи-
тельно реже. Для студентов ту-
ристических направлений та-
кая работа — уникальный шанс 
увидеть, почувствовать ино-
странцев и в итоге сделать вы-
вод, правильно ли выбрана 
профессия. Результаты работы 
радуют. Наш опыт был оценен 
Федеральным агентством 
по туризму и рекомендован 
для внедрения в других регио-
нах России. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Волонтерский туристский 
центр города Москвы по-
явился в 2013 году 
при поддержке столично-
го Департамента спорта 
и туризма. Тогда же по-
явилась идея проекта 
«Мосгоргид». Центр рабо-
тает при Московском госу-
дарственном институте 
индустрии туризма 
им. Ю. А. Сенке вича. Сту-
денты этого и других ву-
зов столицы принимают 
активное участие в добро-
вольной работе с ино-
странными туристами.

справка

инициатива

C КАМИЛОЙ ТУРКИНОЙ

городские 
новости

Таможенники конфисковали 
раритетные газеты

Москвич взял серебро 
на чемпионате мира по стрельбе

Форум ландшафтного дизайна 
привлечет экспертов

Исторические памятники 
глазами подростков

Вчера на Домодедовской таможне пресекли незаконный 
ввоз уникальных французских печатных изданий, создан-
ных в середине XX века, общей стоимостью более 500 тысяч 
рублей. При проведении контроля пассажиров, прибывших 
рейсом Франкфурт–Москва, сотрудники Домодедовской та-
можни остановили гражданина России. Мужчина не заде-
кларировал ввозимые товары. В ходе досмотра багажа со-
трудник таможни обнаружил три печатных издания. Пасса-
жир пояснил, что вез предметы транзитом из США и, по его 
мнению, они не имеют большой материальной ценности. 
По факту нарушения заведено уголовное дело.

Вчера московский стрелок Дмитрий Романов завоевал сере-
бряную медаль на чемпионате Европы. В командных сорев-
нованиях по стрельбе по движущейся мишени с 50 метров на 
медленной и быстрой скорости Михаил Азаренко, Максим 
Степанов и Дмитрий Романов набрали 1745 очков. 
Сейчас у россиян 13 медалей, из которых четыре золотые 
и четыре серебряные, а также пять бронзовых. В общем за-
чете команда на третьем месте. Лучшие показатели пока 
у сборной Украины, следом идут спортсмены из Германии. 
Чемпионат Европы проходит в Баку и завершится в пятни-
цу,  4 августа.

Завтра на Тверской площади пройдет Московский междуна-
родный форум ландшафтного дизайна и флористики. Форум 
продлится с 11:00 до 20:00. В программе круглые столы, лек-
ции, открытые дискуссии о современном ландшафтном ди-
зайне с участием членов жюри и кураторов фестиваля. Рос-
сийские и зарубежные ландшафтные архитекторы, дизайне-
ры и флористы обсудят мировые тренды и тенденции в от-
расли, поделятся опытом и идеями, а также дадут оценку От-
крытому международному конкурсу ландшафтного дизайна 
и флористики, который проводится в Москве впервые. Вход 
на лекции и мастер-классы свободный.

Вчера учитель истории и обществознания московской шко-
лы № 1151 Екатерина Шамонова выиграла грант форума 
«Балтийский Артек». Преподаватель представила проект об 
исторических памятниках с точки зрения подростков. Идея 
проекта заключается в том, чтобы рассказать об историче-
ских памятниках языком подростков. Используя современ-
ные медиатехнологии, можно создать новые увлекательные 
экскурсионные маршруты. Всего на форуме было заявлено 
294 проекта педагогов из 74 регионов России. Работы оцени-
вали эксперты Федерального агентства по делам молодежи. 
Гранты были присуждены 30 проектам.

Но
вы
й 

про
ект

Ассамблея 
народных 
ремесел

9 сентября 
Новая Басманная, 4, стр.1  
Вход свободный! 
В программе: 
Мастер-классы, 
Дефиле от Высшей школы
народных искусств,
Ярмарка народных ремесел, 
звезды национальных 
коллективов

Нов
Вхо

В пр
Маст
Дефи
народ
Ярма
звезд
колле

Открытие

Вчера 12:35 Телебашня «Останкино». Анжела Пашина 
одной из первых оценила вид с новой смотровой площадки
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Прекраснее 
(Москвы) я ниче-
го не видел. Зда-
ния выше любых 
скал. Проспек-
ты, бурлящие, 
как горные пото-
ки. Негаснущее 
небо, светящий-
ся туман… 
Город (...), весь 
состоящий 
из сочетаний 
несочетаемого, 
построенный 
безо всяких пла-
нов. Не вечный, 
потому что 
вечность слиш-
ком холодна 
и неподвижна. 
Но такой живой!
ДМИТРИЙ ГЛУХОВСКИЙ
ПИСАТЕЛЬ, ЖУРНАЛИСТ

года назад 
в Санкт-Петер-
бурге появилось 
регулярное осве-
щение города 
масляными 
фонарями — 
в 1723 году; 
в 1730 году осве-
щение было уч-
реждено в Москве

цифра

294

Светлое завтра
Власти города приняли решение об установке в этом году 3700 новых фонарей со светодиодными светильниками. Они появятся как в центре города, так и во дворах, 

на спортивных и детских площадках. А еще в рамках создания комфортной и уютной городской среды будет обустроено ландшафтное освещение Бульварного кольца 
и Воробьевых гор. Сколько и зачем город тратит на освещение? Об этом — наша традиционная страница «Мнения».

Фонари путают 
перелетных птиц

Освещенность мегаполиса создается по определен-
ным принципам. Первый — освещать нужно землю, 
а не небо. К сожалению, Москва не всегда этому 
принципу следовала. Фонари устанавливались не 

там, а лампы светили не туда. Вот и получалось, что жиль-
цы были вынуждены вешать плотные шторы, чтобы не 
страдать от электрического света. Название этого явле-
ния — световое загрязнение. От него, кстати, даже пере-
летные птицы страдали: они дезориентировались в про-
странстве. Ведь в природе ночами не встретишь светлого, 
как днем, неба.
Второй принцип: каждому пространству — своя освещен-
ность. Для магистральной улицы с интенсивностью движе-
ния более 1000 машин в час установлена норма в 20 люкс. 
А для пешеходной улицы исторической части города — 
10 люкс. Больше — пожалуйста. Меньше — нельзя. 
Третий принцип: уровень освещенности и уровень улич-
ной преступности обратно пропорциональны. Ведь при яр-
ком свете всегда меньше грабежей, разбоев и уличных 
драк. Преступники и хулиганы не любят света. Да и видео-

камеры повсюду. Я рад, что 
московские власти это пре-
красно понимают. Недавно 
слышал новость, что до кон-
ца нынешнего года в городе 
установят более семи тысяч 
уличных фонарей со свето-
диодными светильниками.
Кстати, о фонарях. Здесь 
действует важный прин-
цип. Чем ниже фонари, тем 

их должно быть больше. Чем выше — тем меньше. Обычно 
фонари имеют разную высоту — от пяти до девяти метров 
в зависимости от места установки. Самые мощные и высо-
кие ставят на спортивных площадках. Если говорить об ос-
вещенности Москвы, то она очень неоднородна и зависит 
от старательности и квалификации работников ЖКХ. Не-
редко случается, что ты сворачиваешь с Тверской или дру-
гой центральной улицы во двор, а там тьма — глаз коли. 
Фонарей либо нет, либо лампочки не работают, либо все 
работает, но светит не во двор, а на стены дома, потому что 
фонарь просто криво повесили. Разумеется, с каждым та-
ким случаем нужно отдельно разбираться.
А еще есть будничное и есть праздничное освещение. 
К разным праздникам — например, Рождеству или Дню го-
рода — освещение разное. Нередко устанавливаются тема-
тические световые конструкции. И тут, должен отметить, 
городам мира есть чему у нашей столицы поучиться. 

У каждого цвета свое назначение

Мегаполис имеет право на понты

Москва по интенсивности применения световых ре-
шений является одним из мировых лидеров. Одна-
ко, хотя в столице и используется больше освеще-
ния, чем, например, в Париже или Лондоне, каче-

ство проектов намного ниже. Причин для этого несколько, 
начиная с того, что проектированию правильной архитек-
турно-художественной подсветки в вузах не учат, для этого 
нет специализированной 
кафедры.
Архитекторам не достает 
опыта, и почти все, кто за-
нимается освещением 
в Москве, учились этому са-
мостоятельно. В результате 
при разработке проектов 
часто делается упор не на 
архитектурную среду в це-
лом, а на отдельные зда-
ния. Впрочем, даже при 
разработке проектов зданий оценивается лишь его дневное 
освещение сверху, в то время как ночная подсветка полно-
стью меняет архитектурные черты соору жений.
Среди различных типов архитектурно-художественной под-
светки разработка и реализация проекта освещения для исто-
рического здания или ансамбля является самой сложной. Она 
требует досконального знания специфики и стилистических 
особенностей архитектурного периода при выработке кон-
цепции распределения световых акцентов и типа используе-
мого света, но и очень тонкой и точной работы при определе-
нии мест установки и типов осветительных приборов.

Москву ругают за то, что в ней много синего цвета, хотя его 
как раз минимальное количество. Синий цвет идет от рекла-
мы, от освещения витрин, от праздничных украшений. Что 
касается техники, то в архитектурном освещении сейчас все 
меньше и меньше используются металлогалогенные и на-
триевые лампы. На смену им пришли светодиоды. Но этот 
новый источник света еще не приобрел свое инженерное 
«подтверждение». Если каждая лампочка упакована в какой-
то прибор, то светодиоды до последнего времени использо-
вались в чистом виде, и только сейчас их стали вставлять 
в специальные рамки, например в линейные светильники. 
Но еще не разработана система оптики, которая либо усили-
вает, либо перенаправляет свет. Поэтому белый цвет смо-
трится розовым.
Именно диффузная оптическая система осветительных при-
боров не позволяет использовать светодиоды в уличном осве-
щении. Такой светильник светит, но без усилителя свет про-
сто не достает до земли. Поэтому фонарь может быть сам по 
себе яркий, а трасса остается неосвещенной. А самое главное 
на дороге — это безопасность.
Транспортные улицы предпочтительнее освещать холодным 
светом, потому что его задача — поддерживать водителя 
в бодрости. А для туристических улиц делают светильники 
с теплым светом, он располагает к неспешным прогулкам 
и неформальному общению. Компании, которые произво-
дят оборудование, в том числе дорожные светильники, чет-
ко классифицируют, для каких целей оно будет применять-
ся. Это, кстати, тоже не предусмотрено ни в каких нормах, но 
производители сами придерживаются определенных основ 
светодизайна.

Статьи расходов современного города не сводятся толь-
ко к коммуналке, социалке и прочим ежедневным по-
требностям. Более того, «непроизводственные расхо-
ды», по идее, должны генерировать дополнительные 

доходы в городскую казну. Обратимся к мировому опыту. На-
пример, американскому. Мы же любим «догонять и перего-
нять Америку».
Разумеется, размеры московского городского бюджета 
и бюджетов крупнейших американских городов сильно от-
личаются. Отличаются они 
по структуре доходов и рас-
ходов в том числе. Главное 
отличие в том, что у амери-
канских городов куда боль-
ше источников доходов 
(налоговая база). Соответ-
ственно, больше возмож-
ностей тратить деньги по 
своему усмотрению и под 
контролем налогоплатель-
щиков. Например, существенную часть доходов городской 
казны Чикаго составляют различные отчисления от деятель-
ности международного аэропорта им. О’Хары, одного из 
крупнейших в мире. 
Но при этом многие траты Москвы и американских городов 
похожи и типичны именно для современного города. К при-
меру, в том же Чикаго еще лет 20–30 назад, да и 10 тоже, ни-
кому в голову не пришло бы финансировать из городской 
казны строительство велодорожек, а теперь их построили 
уже под 200 км в последние несколько лет.
Траты на «культурные мероприятия» в городских расходах 
крупнейших американских городов (да и на уровне штатов 
тоже) составляют внушительные суммы. В том числе пото-
му, что такие мероприятия привлекают туристов, которые 
оставляют в городской казне в виде разных налогов и сборов 
в десятки раз больше денег, чем затрачено на «увеселения». 
К примеру, Нью-Йорк посетили в 2015 году более 30 млн ту-

ристов, которые оставили в казне (в том числе в виде нало-
гов от покупок всяких безделушек) более 5 млрд долларов. 
«Туристическо-развлекательная» индустрия в городе созда-
ет немногим менее 400 тысяч рабочих мест (это, разумеется, 
не только уличные и культурные мероприятия).
При этом источником финансирования «увеселений» явля-
ется не только городская казна, но и частный бизнес. У нас 
тоже начинают развивать такое направление. У американ-
ских городских советов есть гранты и от общенациональных 
организаций. В бюджет Нью-Йорка в прошлом году поступи-
ли почти 15 млн долларов от Национального эндаунмента 
(фонда) в поддержку искусств, что составило примерно де-
сятую часть затрат города на уличные фестивали, выставки, 
концерты, ярмарки  и прочее. В эту сумму включено финан-
сирование также не уличных мероприятий и всяких (как на-
звали бы их у нас) «кружков» для детей и подростков, чтобы 
не шатались по улицам без дела.
Всего в Нью-Йорке ежегодно происходит около полутысячи 
всевозможных «культурных событий» локального уровня 
(сюда не входят, разумеется, концерты, спектакли, выставки 
в основных музеях и т.д.). Примерно пятая часть — на Ман-
хэттене. В этой «улично-развлекательной индустрии» заня-
то не менее 50 тысяч человек, только на «зарплату» (точнее 
единоразовые гонорары и выплаты)  им уходит около полу-
миллиарда долларов. 
В Чикаго в прошлом году прошло — в основном с весны по 
осень — около 400 фестивалей, уличных концертов, выста-
вок, ярмарок и прочих «культурных» событий. Ассигнова-
ния на такие мероприятия — это отдельная строка в город-
ской казне. Правда, в Америке расходование почти всех этих 
средств, как правило, поручают не чиновникам, а некоммер-
ческим организациям. В том числе этническим, локальным 
и прочим, даже самым мелким. Случаев скандального во-
ровства при этом особо не слышно. У нас уровень доверия 
к НКО пока еще не столь высок. Однако со временем, думаю, 
мы пойдем этим же путем. Тогда и к чиновникам вопросов 
типа «зачем?» да «почему?» будет меньше.

ИРИНА 
ЦВЕТКОВА
ГЛАВНЫЙ 
СПЕЦИАЛИСТ ГБУ 
ГЛАВНОЕ АРХИ
ТЕКТУРНОПЛАНИ
РОВОЧНОЕ УПРАВ
ЛЕНИЕ МОСКОМ
АРХИТЕКТУРЫ

архитектура

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

опыт

В рамках программы «Моя улица» столица обу-
строит деревья на  Бульварном кольце и Воробье-
вых горах декоративным освещением. На это пла-
нируется потратить 6 млрд рублей. Мнения о поль-
зе таких трат у колумнистов «ВМ» разошлись.

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Огни и тени 
столицы

Праздник одной 
улицы

Идейные противники столичных инноваций получи-
ли новый аргумент в поддержку своей тотальной 
отрицаловки: выделение  шести миллиардов на де-
коративную подсветку столичных бульваров и Во-

робьевых гор. Мол, эти средства рациональней было бы 
потратить иначе.
Но, уверен, критики прекрасно помнят в прямом смысле 
темную сторону лихих девяностых. Когда дворы превра-
тились в «черные дыры», бульвары и проспекты ослепли, 
а перекрестки освещались миганием светофоров. А домо-
чадцы встречали друг друга у метро с фонариками, чтобы  
безопасно дойти до дома.   
Теперь те времена почти былинные. Но для большинства 
горожан, уверен,  Москва, наполненная светом, лучшее 
и осязаемое доказательство прорыва в будущее.
Наши читатели постарше, думаю, помнят, каким событи-
ем для горожан  была праздничная художественная иллю-
минация на здании Центрального телеграфа. Какие тол-
пы с восторгом наблюдали за взлетающими ракетами 
и пашущими тракторами. А сейчас весь исторический 

центр становится полем 
для художественных изы-
сков мастеров света. 
И обратите внимание: 
опробованные на бульва-
рах новые методы ланд-
шафтной подсветки обеща-
ют распространить на пар-
ки в Братееве, в Южном Бу-
тове, в Марьине. Иными 
словами, понятие перифе-

рийных спальных районов, неких гетто, оторванных от 
городской передовой цивилизации, постепенно стирает-
ся тоже благодаря световодам.
И возвращаюсь к критикам-материалистам, уверенным, 
что инвестиции в подсветку — это деньги на ветер. Столи-
ца стремится стать крупнейшим туристическим центром. 
Думаю, не надо доказывать, насколько эта отрасль важна 
и для конкретного пополнения городского бюджета. По 
подсчетам, в прошлом году столицу посетили порядка 
двух миллионов туристов. А ведь каждый гость за неделю 
тратит в среднем 800 долларов, покупая сувениры, зака-
зывая дополнительные экскурсии, ужиная в ресторанах. 
А значит, растут налоговые поступления и создаются но-
вые рабочие места. А дополнительные доходы как раз 
и пойдут на развитие медицины, создание спортивных 
комплексов, за которые с пеной у рта ратуют критики. 
Но такой мегапроект и сам по себе  требует немалых ком-
плексных вложений, в том числе и в разнообразное осве-
щение. Никто не поедет в сумрачный, темный, непривет-
ливый город. А подсветка — это что-то вроде косметики 
для туристических мекк. И сколько принесет каждый 
рубль, вложенный в создание царства света, еще предсто-
ит подсчитать.

По состоянию и внешнему облику Москвы судят обо 
всей стране, поэтому столица должна не приукра-
шивать, а отражать достижения страны. Нам 
льстит, что по благоустройству столица России пре-

восходит многие европейские столицы. Но другие рос-
сийские города зачастую такое благоустройство себе не 
позволяют. Они могут рассчитывать лишь на отзывчи-
вость президента России на ежегодных Прямых линиях.
Москва не должна превращаться в потемкинскую дерев-
ню. В нынешнюю эпоху благоустройство всей России 
должно находиться примерно на одном уровне. Именно по 
этой причине Федеральная антимонопольная служба 
предписала мобильным операторам ликвидировать так 
называемый национальный роуминг. Одна страна — один 
тариф. Для единства страны это имеет такое же значение, 
как мобильность населения, транспортная инфраструкту-
ра, повсеместно высокий уровень здравоохранения. 
В этом ряду и благоустройство различных регионов.

У Москвы богатый бюджет. 
Но, будем честными, не 
только благодаря развитию 
промышленности и бизне-
са в нашем городе, но также 
благодаря исторически сло-
жившейся прописке в сто-
лице крупнейших компа-
ний и банков. Помимо про-
чего, Москва — культурная 
столица России. А это пред-

полагает высокую требовательность к своим расходам на 
фоне не столь состоятельных российских городов. Иначе 
получится краснодарская свадьба…
Нельзя элите устраивать пышные праздники в стране, где 
15 процентов населения живет ниже черты бедности. 
И нельзя столице тратить 6 миллиардов на подсветку дере-
вьев, когда многие города живут в сумраке. 6 миллиар-
дов — та сумма, которую власти Краснодарского края рас-
считывают получить с курортников благодаря только вве-
денному курортному сбору. Без этой суммы курорты не су-
меют, так считают чиновники, привести себя в божеский 
вид. Сочи, Адлер, Геленджик, Лазаревское, Туапсе спят 
и видят, как благоустроить свои набережные и парки на те 
самые деньги, которые столица хочет потратить на под-
светку деревьев. 
Можно возразить: краснодарским властям стоило бы поза-
ботиться о подъеме местного бизнеса (как, к слову, в Мо-
скве) и росте налоговой базы, а не отпугивать курортни-
ков, которых вообще надо встречать цветами. Но наши чи-
новники — люди из такого теста, что им проще сочинить 
строгий закон. И все-таки мне кажется, что пока Москве 
следует жить скромнее, с оглядкой на другие города Рос-
сии. У нас общая страна и общий бюджет. И в единой стра-
не не бывает праздника только на одной улице.
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Проект реконструкции Рождественского 
бульвара сделает излюбленный москвичами 
маршрут прогулок по Бульварному кольцу 
светлее и комфортнее (1) Вечерняя подсветка 
архитектурных комплексов — предмет гордости 
жителей столицы. Вид на Московский 
международный дом музыки с Краснохолмской 
набережной (2) Н
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В июле 1939 года СССР безрезультатно вел 
переговоры с англичанами и француза-
ми, и, хотя проект соглашения о взаимо-
помощи и был разработан, реально он 

действовать не начал — стороны не проявляли 
в этом никакой заинтересованности. К августу 
тучи сгустились: Германия аннексировала Су-
деты, а Чехия и Моравия вошли в состав рейха 
как протектораты. В этой ситуации Сталин по-
шел на шаг, который не раз аукнется СССР 
(а сегодня и России) в моральном и политиче-
ском смысле: 23 августа был заключен договор 
о ненападении между Германией и СССР, из-
вестный как пакт Молотова–Риббентропа. Тут 
взгляды историков на событие расходятся. По 
мнению одних, пакт способствовал развязы-
ванию Второй мировой войны, по мнению 
других — отсрочил ее начало, но так или иначе 
определил судьбу многих народов (латышей, 
эстонцев, литовцев, западных украинцев, бе-

лорусов и молдаван), 
влившихся в состав 
СССР. Заметим: Гитлер 
подгонял Сталина с при-
нятием решения. Зная, 
что 1 сентября Германия 
начнет войну против 
Польши, фюрер 20 авгу-
ста в телеграмме на имя 
генералиссимуса наста-
ивал на скорейшем под-
писании договора и про-
сил принять по этому по-

воду рейхсминистра иностранных дел не поз-
же 23-го числа. Именно в этот день и были под-
писаны в результате договоренности, обязы-
вающие стороны разрешать все конфликты 
«исключительно мирным путем в порядке дру-
жеского обмена мнениями», а также не под-
держивать державы, выступающие против лю-
бой из двух сторон. 

Секретный протокол и острый 
«польский вопрос»
Существование протокола, дополняющего 
пакт, изначально было тайной и отрицалось 
СССР вплоть до перестройки. Но в 1980-х гриф 
«секретно» с документов был снят. Речь в «до-
бавке» шла о разграничении между Германией 
и СССР сфер влияния в Восточной Европе: в слу-
чае войны с Польшей Германия получала право 
дойти до так называемой линии Керзона (ус-
ловная линия, рекомендованная державами 
Антанты в 1919 году в качестве восточной гра-
ницы Польши: к западу от линии преобладало 
польское население, к востоку — литовское, бе-
лорусское, украинское), остальная часть Поль-
ши разделялась, а Финляндия, Латвия, Эстония 
и Бессарабия признавались зоной влияния 
Страны Советов. Что произошло дальше? По 
версии политолога и политконсультанта, зав-
кафедрой рекламы, дизайна и связей с обще-
ственностью РЭУ им. Г. В. Плеханова Игоря 
Минтусова, следующее: 
— СССР стал союзником страны, которая начала 
Вторую мировую. Этот тезис подкрепляется тем, 
что 1 сентября, уже на следующий день после ра-
тификации договора, немцы перешли западную 
границу Польши, а 17 сентября советские вой-
ска перешли ее восточную границу. Польша пре-
кратила существование как независимое госу-
дарство, а в 1940 году, в соответствии с пактом 
были произведены действия, до сих пор вызыва-
ющие споры у историков — относительно «до-
бровольного» присоединения прибалтийских 
государств. 
В переподписанном Молотовым и Риббентро-
пом 28 сентября 1939 года договоре у Германии 
и СССР появилась общая граница;  документы 
утратили силу 22 июня 1941 года. Но в Польше 
существование этого документа рассматрива-
ется зачастую как повод для уравнивания в мо-
ральном плане действий нацистской Германии 
и сталинского СССР. Отсюда и попытки очер-
нить память 600 тысяч советских солдат, пав-
ших при освобождении Польши от нацистов, 
хотя никто из них ничего не знал о тайном про-
токоле. Эти попытки, в свою очередь, объясня-
ют жесткую позицию по этому вопросу профес-
сора кафедры истории и теории политики фа-
культета политологии МГУ им. М. В. Ломоносо-
ва Сергея Черняховского:
— Это правильно, что о Польше перестали гово-
рить исключительно как о жертве гитлеров-
ской агрессии. К 1939 году она была таким же 
фашистским государством, как и Германия. 
Только фашизм там утвердился раньше — 
в 1926 году. Двадцать лет Польша вела пригра-
ничную войну с СССР, чего Германия, к слову, 

Договор о ненападении Германии и СССР, подписанный в Москве 23 августа 1939 года, не только во многом определил послевоенные западные границы СССР, 
с одной стороны, но и изменил судьбы многих народов — эстонцев, латышей, литовцев, молдаван — с другой. Спустя 70 лет дата подписания договора была названа 

европейскими парламентариями Днем памяти жертв сталинизма и нацизма. Что же это было в действительности?

23 августа 1939 года, Москва. Церемония подписания пакта о ненападении между Германией и СССР. 
На первом плане на снимке — подписывающий документ Иоахим фон Риббентроп, на заднем фоне стоят 
у стены начальник Генштаба РККА, впоследствии маршал Борис Шапошников (в центре фото), правее — 
Иосиф Сталин и справа от него — Вячеслав Молотов (1) Февраль 1945 года. Советские солдаты 
устанавливают пограничный столб между Польшей и Германией на мосту через Одер (2) 
1941 год. Плакат Кукрыниксов на тему политической дружбы и противостояния европейских держав (3) 

Был ли для СССР пакт Молотова–Риббентропа тайным сговором или вынужденной мерой

Роковая отсрочка

Молотов (Скрябин) Вячеслав Михайлович 
(1890–1986). Революционер, политический 
и государственный деятель, председатель 
Совета народных комиссаров СССР в 1930–
1941 годах, нарком иностранных дел, один 
из высших руководителей ВКП(б). Перенес 
семь инфарктов миокарда, но прожил 
до 96 лет. Похоронен в Москве на Новоде-
вичьем кладбище. 
■
Риббентроп Ульрих Фридрих Вилли Иоа-
хим (1893–1946). Министр иностранных дел 
Германии (1938–1945), советник Адольфа 
Гитлера по внешней политике. Казнен че-
рез повешение 16 октября 1946 года 
по приговору Нюрнбергского трибунала. 
Последними словами перед казнью были: 
«Боже, храни Германию, будь милостив 
к моей душе. Мое последнее желание, что-
бы Германия вновь обрела свое единство, 
чтобы взаимопонимание между Востоком 
и Западом вело к миру на Земле». 

Участники событий

Мюнхенское соглашение было составлено 
29 сентября и подписано 30 сентября 
1938 года премьер-министром Великобри-
тании Невиллом Чемберленом, премьер-
министром Франции Эдуардом Даладье, 
рейхсканцлером Германии Адольфом Гит-
лером и премьер-министром Италии Бени-
то Муссолини. Документ касался передачи 
Чехословакией Германии Судетской обла-
сти. На следующий день после «сговора» 
Великобритания и Германия подписали де-
кларацию о взаимном ненападении, схо-
жий документ между Германией и Франци-
ей был подписан позже.

Мюнхенское соглашение

В 1939 году в ходе операций на Западной 
Украине и Западной Белоруссии советские 
войска захватили в плен около 500 тысяч 
польских граждан, из них 130 тысяч были 
интернированы в лагерях НКВД (в основном 
офицеры). 5 марта 1940 года было принято 
решение об уничтожении военнопленных. 
Самое известное массовое захоронение рас-
стрелянных поляков было обнаружено в Ка-
тынском лесу — около 4 тысяч тел.

Катынская трагедия

Армией Крайовой (АК) назывались воору-
женные формирования польского подпо-
лья времен Второй мировой. Они действо-
вали в пределах довоенной польской тер-
ритории, были основой польского Сопро-
тивления и крупнейшим партизанским 
формированием. 
АК подчинялась правительству Польши 
и Верховному главнокомандующему, нахо-
дившимся в Лондоне. Целью АК было вос-
становление польского государства 
при поддержке Великобритании и США. От-
ношение АК к советским войскам и парти-
занам было неоднозначным: от проведения 
совместных операций до вооруженных 
столкновений. Также АК боролась против 
коллаборационистов и националистиче-
ских украинских организаций.

Армия Крайова

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель, колумнист 
«Вечерней Москвы» 

сетевое 
вещание 

«вм»

не делала. К 1939 году Польша была крайне 
враждебно настроена по отношению и к СССР, 
и к Германии. И отношения Польши и Герма-
нии были схваткой двух агрессоров, у СССР не 
было ни малейшего повода заступаться за нее. 
Армия Крайова ничем не отличалась от банде-
ровцев. Когда в Польше сносят памятники осво-
бодителям, это реинкарнация фашизма. 

Не обошел «польский вопрос» и военный исто-
рик, публицист Борис Соколов:
— Сталин и Гитлер и не верили друг другу. За-
ключенный пакт был временным компромиссом 
по разделу сфер влияния в Восточной Европе. 
Гитлер рассчитывал сокрушить Францию, а Ста-
лин полагал, что сможет нанести Гитлеру, если 
войска рейха завязнут на линии Мажино, удар 
в спину. Косвенным свидетельством недоверия 
может служить и катынская трагедия. В случае 
начала войны с Германией арестованных ранее 
поляков пришлось бы освобождать и передавать 
польскому правительству в изгнании; оно сфор-
мировало бы новую армию, не подконтрольную 
СССР, а контроль Сталину терять не хотелось. 
В 1941 году Сталин мог бы ударить и первым: по 
плану развертывания Красной армии на Западе 
от 11 марта, за резолюцией генерала Ватутина, 
наступление должно было начаться 12 июня. Но 
войска сосредоточить не успели, и операцию пе-
ренесли на июль: к первому числу должна была 
сформироваться польская дивизия Красной ар-
мии — явно для войны против Германии. 

А судьи кто?

Уинстон Черчилль, тогда Первый лорд Адми-
ралтейства, в октябре 1939 года заявил: «То, что 
русские должны были встать на этой линии 
(Керзона. — «ВМ»), было необходимо для безо-
пасности России против нацистской угрозы». 
Но в целом подписание пакта в мире было рас-
критиковано, особенно коммунистами: для 
них это был неприемлемый сговор с нацизмом. 
После войны Сталин оправдывал его подписа-
ние силами советской историографии. В 1948 
году была подготовлена «справка» под названи-
ем «Фальсификаторы истории», ставшая осно-
вой официальной интерпретации событий тех 
лет. Ее постулаты не подвергались сомнению до 
самой перестройки. Пакт представлялся гени-
альным ходом руководства СССР, без которого 
страна пала бы жертвой заговора капиталисти-
ческих стран. И только на I Съезде народных де-
путатов СССР возникла тема этого протокола. 
Моральный аспект пакта был все-таки важен. 
Хотя его текст в принципе не выходил за рамки 
практики международных отношений того 
времени: похожие пакты заключили с нацист-
ской Германией Польша (в 1934 году) и ряд дру-
гих стран. Об этом напомнил доктор историче-
ских наук Юрий Рубцов, профессор Военного 
университета Минобороны РФ: 
— Европарламент в 2009 году осудил Россию за 
этот шаг, но давайте честно: кто только не под-
писывал договоров с Гитлером! И поляки, и при-
балты, и чехи, и румыны. Нужно было бы расска-
зать подробнее, кто и как на самом деле вел себя 
на пороге Второй мировой... Как представитель 

традиционной позиции по этому поводу замечу, 
что начало войны нужно искать вовсе не в пакте 
Молотова–Риббентропа. Главным событием 
второй половины 30-х годов XX века был Мюн-
хенский сговор, когда четыре державы решили 
судьбу Чехословакии, даже не позвав ее предста-
вителей... Для чего это было сделано теми, кто 
потом обвинял нас в заключении договоренно-
стей с Гитлером? Чтобы остановить рост воен-
ной мощи Германии? Нет. Цель была: сначала — 
усилить Гитлера в том числе за счет потенциала 
Чехословакии, затем придать агрессии рейха 
«восточный вектор». А на Востоке была одна 
страна, достойная внимания Гитлера. СССР.  
У политики своя мораль и резоны, но и они не 
догма. Доцент кафедры госуправления и полит-
технологий Госуниверситета управления Олег 
Яхшиян отметил, что СССР очень пекся о том, 
как он выглядел в моральном плане:  
— Другие могли позволить себе сговоры и лю-
бую двусмысленность, но мы-то — не такие! За-
чем нужно было это братание с Германией, 
и есть главная интрига... 
Яхшиян уверен: идеологического оправдания 
нацизма  и после заключения пакта не было.  
— Очевидно, моральную чистоту можно блю-
сти до тех пор, пока происходящие вокруг про-
цессы тебя не затрагивают. Но если они тебя на-
чали затрагивать, ты обязан играть по прави-
лам — или проиграешь. Как говорят, «с волка-
ми жить — по-волчьи выть». Превращаться 

в изгоя СССР не хотел и начал делать свою игру. 
Хотя Сталин подчеркивал: напали-то на нас!
Пикантная деталь, напомнил эксперт: догово-
ры о ненападении между Германией, Англией 
и Францией никто сговором не называл и не на-
зывает. Напомнил Яхшиян и о так называемой 
Странной войне, прошедшей без выстрела: 
— 27 сентября Англия и Франция объявили 
вой ну Германии, ибо она напала на Польшу. 
Никто из держав пальцем не пошевелил, чтобы 
помочь ей. А мы сочли, что должны взять под за-
щиту своих собратьев, белорусов и украинцев... 

Расчет, который не состоялся

У гендиректора Института региональных про-
блем Дмитрия Журавлева иная точка зрения: 
— Думаю, заключение пакта не было ни гени-
альным ходом, ни позорным сговором. Это был 
расчет, который затем, в стратегическом плане, 
не оправдался. Говорят, все генералы пере-
игрывают прошлые войны. Руководство стран 
тоже... Перед лицом Сталина была Первая ми-
ровая, в которой Россия ковала своими руками 
победу для Франции, и он не хотел повторения. 
К тому же он был эмоционален. Пакт перестал 
работать, когда немцы вошли в Париж. Сталин 
рассчитывал, что они завязнут во Франции, 
ведь она была прекрасно технически оснащена. 
Но рухнула она за месяц. Словом, Сталин рас-
считывал на то, что было когда-то, вместо того 
чтобы рассчитывать на то, что есть. И это была 
ошибка. В 1941 году его подвел эмоциональный 
анализ: немцы не готовятся к зимней войне — 
значит, не нападут. Но они сами не думали, что 
война продлится еще и зимой! Так наша рацио-
нальность разбилась о гитлеровскую парадок-
сальность. Наш просчет развязал Гитлеру руки. 
История не терпит сослагательного наклоне-
ния, но Дмитрий Журавлев предполагает, что, 
продержись французы дольше, расклад мог бы 
поменяться: «Мы подкатили бы туда — с миро-
вой ли революцией, российской ли импери-
ей — при Сталине не всегда понятно, с чем ско-
рее...» Что касается территориальных «приоб-
ретений» СССР, то Дмитрий Журавлев уверен:
— Сталин возвращал то, что считал своим, по 
прежним границам России. Это не оправдыва-
ет, но объясняет его позицию. Вообще, по логи-
ке той системы все, что было полезно для сохра-
нения советской власти, считалось правиль-
ным. Главным был результат любой ценой.  
Кстати, о том, можно ли было избежать войны, 
эксперты высказываются по-разному. По мне-
нию Бориса Соколова, для этого Сталину нужно 
было пойти на соглашение с западными держа-
вами, чего он, как известно, не сделал. 
— Ему была выгоднее Вторая мировая, — уве-
рен Соколов, — на первом этапе которой стол-
кнулись бы Германия и западные союзники. 
Кто выиграл в результате — известно. Какой це-
ной — тоже. Правда, человеческие жизни Ста-
лина никогда не интересовали. И цифру по-
терь — 40 миллионов! — он так и не узнал. 

Вместо эпилога 

...24 декабря 1989 года Съезд народных депута-
тов СССР принял постановление «О политиче-
ской и правовой оценке советско-германского 
договора о ненападении от 1939 года». Этим до-
кументом секретный протокол был осужден 
официально — как «акт личной власти». Тем са-
мым народ как бы и не мог нести ответственно-
сти за этот «сговор». Но точка в этой истории не 
поставлена до сих пор и в опасном месте начи-
нает искрить. Так, уже после признаний 
1989 года, в 2009 году, Европарламент провоз-
гласил 23 августа — дату подписания пакта Мо-
лотова–Риббентропа — Днем памяти жертв ста-
линизма и нацизма. Завершая обсуждение, экс-
перты сошлись во мнении: об этом нужно про-
должать говорить. Эту тему, заявил Олег Яхши-
ян, стоит изучать политологам так, как изучают 
классические шахматные партии гроссмейсте-
ры. Тем более, заметил Юрий Рубцов, что сегод-
ня она вбрасывается в общественный дискурс 
теми же поляками, а общество продолжает увя-
зывать подписание пакта с началом войны. 
И хотя ход истории изменить нельзя, заметил 
Журавлев, незнание порождает больше чудо-
вищ, чем сон разума. И чтобы не занимать пози-
цию оправдывающегося, расставить все акцен-
ты нелишне. Что, заметил Игорь Минтусов, воз-
можно, если обсуждение даже болезненных во-
просов ведется «без стереотипов и мифов». 

Обсуждение 
болезненных 
вопросов истории 
должно идти 
без стереотипов

1

2

3

W
AR

AL
BU

M
 R

U



6 Репортер Вечерняя Москва 4 августа 2017 года № 143 (27710) vm.ru

Древняя игра покоряет 
сердца карьеристов  

Собственный комфорт — совсем 
небольшая жертва по сравнению 
с возможностью попасть в клуб 
«богатых и знаменитых», уверен 
Виктор Бахметьев, куратор первой 
Академии го в Москве. А в том, что 
новая академия станет именно та-
ким местом, он ни секунды не со-
мневается. 
— Две тысячи лет назад го предна-
значалась исключительно для ки-
тайских императоров и членов их 
семей, — объясняет он. — Если в то 
время человека, не относящегося 
к императорским родственникам, 
заставали за этой игрой, его тут же 
приговаривали к смертной каз-
ни — очень боялись появления 
сильных соперников. В наше время 
в го играют многие обладатели 
миллиардных состояний — от на-
шего соотечественника Алексея 
Нечаева до Билла Гейтса. Принци-

пы интеллектуальной игры помога-
ют им координировать собствен-
ные жизненные и бизнес-стратегии 
для того, чтобы добиваться успеха. 
И этот потенциальный успех — 
главная «фишка», которую разы-
грывают основатели Академии го 
в Москве. Они обещают, что каж-
дый студент академии придет 
к нему тем или иным способом. 
И гарантировать этот успех на от-
крытии были призваны топ-
менеджеры крупнейших россий-
ских компаний, столичные бизнес-
мены и политтехнологи. 
— Если бы я начал играть чуть рань-
ше, то избежал бы 
множества совершен-
ных ошибок, —  при-
знается предпринима-
тель Виктор Белов. — 
Например, в го суще-
ствует так называе-
мый «принцип кам-
ня». Если игрок поставил камень 
слишком далеко, то обеспечить его 
жизнеспособность игроку будет до-
статочно тяжело. Чем дальше нахо-
дится камень — тем сложнее дер-
жать границу. Не думая об этом, не-
сколько лет назад я решил открыть 
одно из подразделений своей ком-
пании в Доминиканской Республи-
ке. В итоге свою границу в тот мо-
мент мы так и не удержали:  удален-
ность от главного офиса, разница 
в часовых поясах и менталитете по-
влекли за собой массу проблем, из-
за которых новое подразделение 
пришлось закрыть. 

Такие истории на «белых ворот-
ничков» действуют, как валериана 
на котов: у молодых людей загора-
ются глаза, и их тут же начинает 
тянуть на подвиги, пускай пока 
только на доске. Правда, для того 
чтобы получить доступ к этой до-
ске, нужно заплатить, и не только 
собственным комфортом, как 
в случае с плотными пиджаками 
в тридцатиградусную жару, но 
и реальными деньгами — стои-
мость недели занятий начинается 
от 15 тысяч рублей. Впрочем, осно-
ватели академии считают эту цену 
базовым фильтром для входа 

в клуб.
— Наша задача — от-
сеять случайных лю-
дей, — поясняет Ма-
рия Марьясова, управ-
ляющий партнер Ака-
демии го. — Для лю-
дей вип-уровня важна 

среда: на турнире они должны об-
щаться с себе подобными. Именно 
поэтому у нас и антураж соответ-
ствующий — очень дорогие игро-
вые доски, кофе-брейк ресторан-
ного уровня — то есть все рассчи-
тано на солидную публику. 
К слову, стоимость членского биле-
та — всего лишь первая ступень 
специфического «фейс-контроля». 
Следующей является верификация 
с помощью социальных сетей. 
— Если профили потенциальных 
студентов не соответствуют нашим 
ожиданиям, мы извиняемся  и ре-
комендуем им поискать счастья 

в другом месте, — продолжает Ма-
рьясова.  
Именно поэтому первые студенты 
новой академии должны, по за-
мыслу основателей, испытывать 
гордость за то, что попали в число 
избранных, ведь теперь до солид-
ного статуса Билла Гейтса им оста-
лась всего какая-то пара пассов по 
игровому полю. Впрочем, причин 
сомневаться в собственном успехе 
у них нет, ведь го обещает не столь-
ко победу, сколько шанс ее одер-
жать. И согласно главному прин-
ципу игры претендовать на этот 
шанс может даже ленинская кухар-
ка, которая легко справится с це-
лым государством, если вовремя 
сменит разделочную доску на до-
ску для игры в го. 

1 августа 2017 года 20:15 Дмитрий Картушин (слева), директор по развитию одной из столичных сетей, и Георгий Комаров, вице-президент 
юридической компании, оттачивают навыки стратегического планирования за игровой доской 

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
из столичной Академии го 

19:30 Летняя погода как будто 
шепчет молодым людям в ко-
стюмах у входа в здание, что им 
стоило бы пересмотреть дресс-
код, однако «белые воротнич-
ки» не сдаются: отирают пот 
со лба и поправляют галстуки. 
Жертвовать малым ради боль-
шого — один из главных прин-
ципов игры в го, ради которой 
они собрались. С другими пра-
вилами восточной игры ознако-
милась корреспондент «ВМ».

Строгинская пойма. Бескрайние 
подводные поля мидий. Чем глуб-
же, тем крупнее. Со мной двое ре-
бят из клуба «Морские охотники». 
Сегодня им придется нырять не за 
окунем или муренами, а за обыч-
ными речными ракушками. 
— Ловим только мидий, — говорю 
парням. — Размером с ладонь. Ме-
лочь не трогаем.
— А раков берем? — улыбается 
Саша.
— Берем. Фоткаем и выпускаем.
На мне — легкий гидрокостюм. 
А профессиональным  охотникам 
придется работать на глубине до 
12 метров, где собачий холод 
и кромешная тьма. Без мощного 
фонаря ничего не увидишь.
Начинаем с малых глубин. Три… 
пять метров. Вода «зацвела», в во-
доемах «лето» наступило на три 
недели позже. Мириады микроор-
ганизмов устремились к поверх-
ности — к солнышку и теплу. Плы-
вешь, как в тумане.
Саша уходит на глуби-
ну. Его черные ласты 
мелькают над водой 
и уходят в пучину.
— Дельфин ныр-
нул! — кричит с бере-

га девчушка лет пяти, а мы — сно-
ва в поиске. 
Рыба здесь встречается редко. Ша-
рахается от фонаря, как очумелая. 
Выхожу на берег. Ребята приплы-
вают только через час. Улов — три 
кило мидий.
— Очень интересный рельеф 
дна, — восхищается Алексей. — 
Метрового сома видел, но ты же 
сказал — только мидии берем...
Вот что значит профессионал. Сло-
во старшего в команде — закон.

Солнце садится. Заби-
раю улов. Еду домой. 
Вываливаю в ванну 
и включаю холодную 
воду. Ночью мидии 
раскрылись, требуют 
еды. Жалко их стало. 

Нет, вряд ли в них есть жемчужи-
ны. Достал банку с пластиковыми 
гранулами — их автомобилисты 
используют для ремонта. Нежно 
беру ракушку с открытым «языч-
ком» и угощаю пластиковой пес-
чинкой. Есть! Проглотила! Откла-
дываю ее в тазик с водой. Вторая, 
третья… двадцатая. Захватываю-
щий процесс. Ни одна не выплю-
нула угощение.
В Строгинскую пойму я не поехал. 
Выпустил мидии в пруду, непода-
леку от дома. На глубине поместил 
в песчаный грунт.  
Конечно, за два года они распол-
зутся. Но из пруда-то никуда не де-
нутся. Пройдет время, проверю. 
А может, кто-то другой найдет. 
Вот удивится.

СТР. 1 ➔

Кроме почти кинематографичес-
кой истории генерал-майора Ни-
колая Иванова стали известны 
еще фамилии других танкистов-
красноармейцев — Игнахина 
и Горпенюка. 
Для этого группе энтузиастов при-
шлось тщательно изучить все ме-
ста бывших боев, которые они 
нашли на старых немецких фото-
графиях. Выезжали на места и де-
лали коллажи, совмещая снимки 
70-летней давности с современны-
ми видами. Они были удивлены — 
до сих пор сохранились многие  
дома! 
— Фотографии эти мы покупаем 
систематически — за них на аук-
ционах много не просят, где-то от 
5 до 10 евро. На одном из снимков 
был изображен горящий еще 
танк — то есть фото было сделано 
непосредственно сразу после боя, 
по горячим следам. Так мы нача-
ли восстанавливать историю тан-
кового сражения в городе Неми-

рове Львовской области. И нат-
кнулись на историю подвига ме-
ханика-водителя Егора Игнахи-
на. Именно его боевая машина 
и была изображена на фото. Тан-
кист на своем уже горящем танке 
БТ-7М под командованием капи-
тана Файницкого (по 
документам — про-
пал без вести) увидел 
немецкую пушку, ве-
дущую беглый огонь 
по советским боевым 
машинам. Уже на 
объятой пламенем 
боевой машине Игнахин разда-
вил немецкую противотанковую 
пушку. Расчет пытался скрыться 
в доме, но танкист и там настиг 
их. А когда машина заглохла, вы-
брался из горящего танка, так 
и оставшегося стоять в руинах 
хаты, и с одним наганом в руках 
сумел прорваться к своим. 
Найденные фото помогли узнать 
и про другой эпизод боя в Немиро-
ве. Тогда политрук роты Афанасий 
Реленков на танке БТ-7М органи-

зовал оборону машин и доставку 
боеприпасов из перевернувшего-
ся танка под командованием млад-
шего лейтенанта Михаила Горпе-
нюка. Оба они потом прошли всю 
войну. Кстати, офицеры за геро-
изм, проявленный в Немирове, 

были представлены 
к наградам. Но так их 
и не получили. 
Всего в бою за Неми-
ров участвовало два 
батальона танков Т-34 
15-го полка 8-й танко-
вой дивизии (30 ма-

шин), около 50 БТ-7 и БТ-7М. Боль-
шая часть боевых машин с красны-
ми звездами на башнях не верну-
лась из того боя. Многие из них как 
обелиски погибшим стояли на по-
лях под Немировым до 1944 года. 
Тот бой задержал фашистов на це-
лых два дня. Ценой своих жиз-
ней герои смогли выиграть время 
для отступающих частей Красной 
армии. 
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
edit@vm.ru

Раков и рыбу ловцы жемчуга игнорируют

Судьбы танкистов энтузиасты 
узнают, выкупая фото у немцов

Вчера 13:35 Мидии на дне Строгинской поймы (1) Подводный 
охотник Алексей Рязанцев (2) нашел их на глубине 12 метров

Июнь 1941 года. Немиров, Львовская область. Немецкие солдаты на фоне танка Т-34 15-го полка 8-й танковой 
дивизии, застрявшего в одном из домов. Судьба экипажа неизвестна 

АНДРЕЙ ФЕДОРОВ
из Строгина

17:15 Несколько речных ми-
дий, внутри которых вдруг ока-
зались крошечные жемчужины, 
гордо лежат на полке в серван-
те — это результат участия кор-
респондента «ВМ» в чемпиона-
те России по подводной охоте, 
который лет десять назад про-
ходил в Строгинской пойме. Ин-
тересно, есть ли сегодня такие 
богатства в бывшем песчаном 
карьере? Мы решили попытать 
удачу.

На Руси до XVI века добывали 
речной жемчуг даже в Москве-
реке. Им расшивали одежду, 
женские головные  уборы, ска-
терти, церковные покрывала. 
Обрамляли оклады икон. Рус-
ский жемчуг экспортировался 
в Европу, где он ценился выше 
даже более крупного морско-
го. Добывали  жемчуг артеля-
ми. На его добычу требовалось 
разрешение от властей. Ина-
че — острог. Добывали его ин-
тересным способом. В неболь-
шой плотик вставляли дере-
вянную трубу и через нее осма-
тривали дно, как в подводный 
перескоп. Заметив мидии, 
поднимали  их специальными 
щипцами. За день артель 
из трех-четырех работников 
добывала 4–5 жемчужин, вы-
ловив более тысячи моллюс-
ков. Со временем мода на рус-
ский речной жемчуг прошла. 

справка

1

Третьяковку эвакуировали 
из-за пожара
Вчера из здания Третьяков-
ской галереи в Лаврушин-
ском переулке столицы эва-
куировали 50 сотрудников 
из-за произошедшего вну-
три небольшого возгорания. 
Сообщается, что загорелся 
деревянный каркас окна 
на техническом этаже гале-
реи. Вскоре возгорание было 
ликвидировано. Пострадав-
ших нет. После устранения 
причины тревоги посетите-
лей и сотрудников вновь при-
гласили в залы музея.
■
Храм сменил 
собственника 
Вчера храм Святителя Нико-
лая в Звонарях на улице 
Рождественка в центре сто-
лицы был передан в соб-
ственность Русской право-
славной церкви. Данный 
объект культурного насле-
дия федерального значе-
ния был построен 
1762–1781 годах. 
■
Мужчина угрожал 
прохожим топором 
и укусил стража порядка
Вчера днем бойцы Росгвар-
дии задержали мужчину, 
угрожавшего прохожим то-
пором на северо-востоке 
Мос квы. Во время задержа-
ния он оказал сопротивление 
и укусил одного из правоох-
ранителей. Все же правоох-
ранители доставили зло-
умышленника в отделение 
полиции. Им оказался 
42-летний москвич, ранее 
привлекавшийся к уголовной 
ответственности. По данному 
факту проводится проверка. 
Сотруднику вневедомствен-
ной охраны была оперативно 
оказана первая медицинская 
помощь.
■
Открылся турнир в честь 
легендарного хоккеиста
Вчера во дворце спорта «Ян-
тарь» стартовал ежегодный 
международный турнир 
по хоккею «Кубок Владисла-
ва Третьяка». В этом году 
он посвящен 45-летию супер-
серии СССР–Канада 1972 го-
да. За почетный трофей побо-
рются десять команд, пять 
из которых будут представ-
лять Россию, в том числе 
и московские клубы — 
ЦСКА, «Динамо» и «Русь». 
Победитель турнира опреде-
лится в ближайшее воскре-
сенье. 

городские 
новости

Трудоустраиваться я решила на 
позицию менеджера по привлече-
нию корпоративных клиентов на 
зарплатные проекты. Задача ока-
залась не из легких, так как эта 
сфера деятельности для меня бо-
лее чем незнакомая. 
В «лжерезюме» указа-
ла стандартные ха-
рактеристики: выс-
шее экономическое 
образование, опыт 
работы от трех лет, 
навык привлечения 
корпоративных кли-
ентов. 
Уже на следующий день на почту 
пришел ответ из одного из круп-
нейших российских банков: пред-
ложили пройти онлайн-интервью. 
Всего десять вопросов, но все про-
фильные. Специалист ответил бы 
на них за 15 минут, но у меня ушел 
на тест почти час, резюме-то фаль-
шивое, опыта в этой сфере нет! 
Один из вопросов предлагал мне 
обозначить основные каналы при-
влечения клиентов. Чтобы разо-
браться, что вообще такое — ка-
нал привлечения клиентов, при-
шлось скорее бежать в интернет. 
В итоге на собеседование меня 
пригласили, то есть программа не 
заметила фальши. Робот ошибся, 
он все-таки не человек. 
Создатели программы утвержда-
ют, что в большинстве случаев 
клиенты оценивают их продукт 
как эффективный. В большинстве, 
но не во всех. 
— Отмечается как минимум 
30-процентная экономия трудоза-
трат на поиски сотрудника, старто-
вое расширение круга кандида-
тов, — рассказал директор компа-
нии-разработчика Андрей Крылов. 
По его словам,  идея создать робо-
та-кадровика появилась, когда 
Анд рей работал в IT-компании, где 
были постоянные конфликты 
между сотрудниками службы под-
бора персонала и начальством: не 
всегда специалисты могли в опре-
деленные сроки найти необходи-
мого работника. Деятельность ре-
крутеров можно облегчить и уве-

личить эффективность, разрабо-
тав специальный программный 
продукт.
Крылов также отметил, что алго-
ритм программы несложный: рабо-
тодатель запускает ее на своем ком-
пьютере, задает определенные па-
раметры поиска, и поисковик про-
сматривает профильные сайты, об-
рабатывая отклики на вакансию по 
заданным критериям. Программа 
сама вступает в коммуникацию 
с соискателями, дает им тестовые 
задания, звонит. Способ коммуни-
кации зависит от того, на какую по-
зицию разыскивается кандидат. 
С помощью этого продукта можно 
найти консультантов в финансо-
вые учреждения, продавцов круп-
ных ретейлеров, специалистов 
крупных call-центров, иными сло-
вами — офисных работников.

— Поисковик сейчас 
активно приобретают 
банки, а также боль-
шие розничные тор-
говые сети, агрегато-
ры такси, — рассказал 
разработчик про-
граммы. 

В будущем программу, безусловно, 
планируют развивать. 
— Есть задачи рынка, которые не-
обходимо решать. Например, одна 
из них — когда соискателя пригла-
шают на собеседование, но он по 
каким-то причинам не прихо-
дит, — заключил Крылов.
Впрочем, решение о приглаше-
нии на работу все же остается за 
человеком. Живого рекрутера об-
вести вокруг пальца так легко не 
удастся.

Он умен, но обмануть 
его нетрудно
АННА МОСКОВКИНА
из Бумажного проезда

14:15 Российские инженеры 
разработали специальную про-
грамму по поиску и отбору но-
вых кадров. Она успешно рабо-
тает, например, в банковском 
секторе, экономя время HR-
службам. Корреспондент «ВМ» 
протестировала онлайн-робота 
на себе, разместив резюме с вы-
думанной биографией на сайте 
для поиска работы. 

дело техники

рецептура

Игра го возникла две тысячи 
лет назад в Древнем Китае. Се-
годня считается одной из са-
мых распространенных на-
стольных игр в мире. Входит 
в число пяти базовых дисцип-
лин Всемирных интеллекту-
альных игр. Квалификацион-
ные требования по рейтингу 
предусматривают традицион-
ные для России спортивные 
ранги — 3-й, 2-й, 1-й спортив-
ные разряды, звания КМС, МС 
и «гроссмейстер России».

справка

В настоящее время роботизи-
рованная техника применяется 
во многих сферах. Самым, по-
жалуй, известным является 
система «da Vinci», с помощью 
которой хирурги, в том числе 
и в России, проводят сложней-
шие операции на внутренних 
органах. 
Широкое распространение по-
лучили роботы — помощники 
по хозяйству. Например, 
устройство для мытья окон. 
Также популярна и техника, 
улучшающая самочувствие че-
ловека — робот-массажер. 
Устройства запрограммирова-
ны на то, чтобы не скатываться 
со спины. Но самое главное — 
у них существует несколько 
режимов массажа, включая 
самый деликатный.

справка
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Это лето выдалось 
в столице по-бри-
тански дождливым. 
В некоторых странах 
существуют целые 
программы, разрабо-
танные министер-
ствами здравоохране-
ния, по борьбе с по-
годной депрессией, 
которую вызывает не-
хватка солнца. В Мо-

скве пока таких глобальных мер не принима-
ют, к тому же, по мнению тренера, ведущей за-
нятия по личностному росту, Татьяны Погосо-
вой, стресс, вызванный бешеным ритмом ме-
гаполиса или плохой погодой, и депрессия как 
врачебный диагноз — это разные вещи.
— У меня на занятиях бывают люди с совершен-
но разными проблемами, — говорит она. — 
И большинство прямо с порога заявляют: 
а у меня депрессия! Да, ходить на всевозмож-
ные тренинги и заниматься такой вот самодиа-
гностикой сейчас модно. Но многих из тех, что 
обратились ко мне, я сразу же отправляю к пси-
хотерапевту. 
Татьяна убеждена, что эпизодическое плохое 
настроение — явление нормальное. 
— Переживания и депрессия — понятия разно-
го порядка, — объясняет Татьяна. — Что каса-
ется стрессовой атмосферы в мегаполисе, надо 
либо научиться жить в таком ритме, либо — пе-
рестроиться, чтобы получать удовольствие 
хотя бы от работы. От самого ее процесса. Ведь 
Москва «пропитана» некоей погоней за успе-
хом. Мы сами постоянно ставим себе трудные, 
практически невыполнимые задачи и стараем-
ся их решить максимально быстро и с наилуч-
шим результатом. Именно эта постоянная суе-
та приводит нас к неудовлетворенности, как 
бы крамольно это ни звучало в устах тренера 
личностного роста. Так что прежде всего необ-
ходимо научиться отдавать себе отчет в том, 
что не все и не всегда должно у нас получаться, 
мы никому ничего не должны. 

Кроме того, уверена 
тренер, при каждой 
новой неудаче у лю-
дей возникает чув-
ство вины, падает са-
мооценка и ухудшает-
ся настроение.
— Попробуйте скон-
центрироваться на 
процессе, а не на са-
мой цели, — советует 
Татьяна. — Расслабь-
тесь, отдохните, отвле-
китесь... Сходите на 
какое-нибудь не-
обыкновенное меро-
приятие, например 
мастер-класс по изго-
товлению старинных 
игрушек, пообщай-
тесь с близким другом, 
попробуйте научиться 
играть на музыкаль-
ном инструменте или 
поднимитесь на кры-
шу самого высокого 
здания в вашем райо-
не. Или же, если новые 
хобби, развлечения 
и общение с друзьями 
не помогают, запиши-
тесь на прием к про-
фессионалу, то есть 
к психотерапевту, 

в этом нет ничего зазорного или стыдного, как 
думают некоторые. Даже я как тренер по психо-
логии — здоровый, сильный, уверенный в себе 
человек — и то на протяжении уже восьми лет 
постоянно хожу к психотерапевту. Я это делаю, 
потому что прекрасно понимаю: к своим учени-
кам-пациентам нужно приходить только в хоро-
шем настроении. Ведь бывает, что человеку нуж-
но, чтобы его внимательно выслушали, и психо-
терапевты — отличные в этом плане «уши». 
И многие профессионалы лечат просто своими 
нужными и полезными вопросами. 
Врач-психиатр высшей категории Александр Фе-
дорович согласен с тем, что депрессия сильно от-
личается от эпизодического плохого настроения. 
— Депрессия — серьезное и довольно распро-
страненное психическое расстройство, которое 
нужно лечить, — объясняет Александр. — Пси-
хологи и психиатры могут выявить точные сим-
птомы такого расстройства: во-первых, это 
стойкое депрессивное настроение, которое 
длится не пару-тройку дней, а от двух недель 
и дольше. Во-вторых, человек перестает полу-
чать удовольствие от своего образа жизни, сво-
ей работы, хобби и всего остального и поэтому 
утрачивает интерес к самой жизни, буквально 
к каждому дню. Есть много дополнительных 
факторов — например, нарушение мышления, 
когда абсолютно все события воспринимаются 
человеком только в негативном ключе. Нередко 
страдающий депрессией человек начинает зло-
употреблять алкогольными напитками или пси-
хотропными веществами. По статистике де-
прессией страдает каждый десятый человек 
в возрасте от 40 лет и старше, две трети из них — 
женщины. 
Александр Федорович уверен — все испытания, 
возникающие в той или иной парадигме, — это 
форма отношения человека к ним. 
— Тут включаются разные механизмы: социаль-
ные, конфессиональные и, конечно, медицина 
тоже влияет на отношение человека к своей 
проб леме, — говорит Федорович. — Но все, что 
происходит внутри, — химия. Иначе мы с таким 
же успехом можем все фармакологическое про-
изводство поставить под вопрос.
По словам Александра, то, с чем мы сталкиваем-
ся в обычной жизни — усталость, стресс, пробле-
мы на работе, — не болезнь, а депрессивный 
эпизод. 
— Если же это действительно клиническая де-
прессия, то необходимы лекарства, клиника, ра-
бота психотерапевта. Больному депрессией го-

По данным Министерства здравоохранения 
Российской Федерации, всего 5,5 процента 
населения нашей страны сегодня страдают 
депрессивными расстройствами. Это почти 
восемь миллионов россиян. В странах Евро-
пы с подобной проблемой ежегодно стал-
киваются порядка сорока миллионов чело-
век. Недавно Министерством здравоохра-
нения РФ был сделан прогноз, в котором 
утверждается, что к 2020 году депрессив-
ные расстройства могут занять второе ме-
сто в списке причин, влияющих на сниже-
ние трудоспособности населения. 
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Женщин, страдающих депрессией, в два 
раза больше, чем мужчин (20–26 процентов 
против 8–12). Об этот говорят недавно про-
веденные исследования. По мнению экс-
пертов, дело тут не в том, что здоровье 
сильной половины лучше, просто мужчины 
реже обращаются к врачам, предпочитая 
заглушать ощущение тревоги алкоголем, 
психотропными препаратами, погружением 
в работу. К тому же депрессия среди жен-
щин может быть вызвана физиологически-
ми причинами: климаксом и сложным по-
слеродовым периодом. Подобная депрес-
сия встречается у 10 процентов россиянок.

кстати

А у меня депрессия
Главный внештатный специалист, психиатр Департамента здравоохранения Москвы Георгий Костюк предложил дать право терапевтам диагностировать и лечить 

депрессию . Несмотря на то, что последний месяц лета принес в столицу долгожданное тепло, за холодные июнь и июль в Московскую службу психологической 
помощи поступило 4 тысячи обращений, что на 14 процентов больше, чем в прошлом году.  О подробностях сезонного недуга «ВМ» рассказали эксперты. 

14 июля 2017 года. Улица Правды. Москвичку Маргариту Мирскую 
зачастивший дождь явно не радует. И ладно еще, если бы осадки 
были по-летнему теплыми. Однако и температура воздуха, 
по мнению большинства, оставляет желать лучшего

спитализация чаще всего не требуется, однако 
необходимо регулярно наблюдаться у психоло-
га, — поясняет Александр Федорович. 
Татьяна Погосова добавляет, что у потребности 
человека быть выслушанным доктором — глубо-
кие корни. Ведь это своего рода исповедь. С ней 
согласен и отец Михаил Потокин. 
— Конечно, депрессию как болезнь можно рас-
сматривать с разных сторон, — говорит отец Ми-
хаил. — В том числе и с физиологической сторо-
ны. Но для меня первая ее причина — это состоя-
ние души человека. Именно это состояние 
«транслируется» на весь организм. Безусловно, 
каждому человеку требуется разносторонняя по-
мощь — друзей, семьи, врачей. Но люди иногда 
приходят в храм, когда многие их проблемы уже 

неразрешимы. И когда болезнь — смертельна. 
Родственники, да и сам человек, могут верить 
в чудо, и дай бог, чтобы оно произошло. Но наша 
задача состоит в том, чтобы даже в условиях без-
ысходности помочь человеку преодолеть страх 
смерти. Чтобы он вырос духовно и стал сильнее 
смерти, если придет к Богу. 
Как считает отец Михаил, никогда, ни при каких 
обстоятельствах человек не должен отказывать-
ся бороться. Именно в этом, сожалеет он, и за-
ключается проблема для большинства людей. 
Они отказываются бороться, пытаются отстра-
ниться от проблемы, забыться... И многие попа-
дают в зависимость от игровых автоматов, начи-
нают пить, употреблять наркотики. 
— Человек совершает ошибку, когда ищет, чем 
заполнить свою жизнь, — уверен отец Миха-
ил. — Кого-то эти поиски могут привести к лож-
ному пути. И потому очень важно выслушать 
пришедшего человека, проявить к нему сочув-
ствие, а не осуждать. Ведь когда человек совер-
шает ошибку, он редко замышляет что-то злое. 
Действительно отпетых злодеев мало в этом 
мире, и зло никто из нас не любит. 
Отец Михаил признает, что никогда не выпыты-
вает у своих прихожан, какие у них существуют 

проблемы, сомнения, недосказанности или 
трудности. 
— Я могу знать лишь то, что они сами захотят 
рассказать, — говорит он. — И вовсе не позици-
онирую себя в роли наставника. Не определяю 
задачи, цели. Стараюсь просто помочь, выслу-
шать. Это моя личная позиция, но есть основа-
ния говорить, что и в Евангелии написано про 
то же самое. 
Кстати, по данным Всемирной организации 
здравоохранения, на планете нет ни одного че-
ловека, который бы ни разу не испытывал де-
прессивные переживания. Половина всего че-
ловечества ощущает их периодически, но толь-
ко часть из этого числа нужно лечить. Согласно 
устоявшимся медицинским критериям, специ-
алист может очень быстро определить, дей-
ствительно ли пришедший к нему человек се-
рьезно болен. Неспособность испытывать удо-
вольствие от жизни или утрата этой способно-
сти — один из самых главных признаков насто-
ящей депрессии. Из других симптомов — 
подав ленное в течение длительного времени 
(более двух недель), не зависящее от обстоя-
тельств настроение, потеря интереса к ранее 
приятному виду трудовой деятельности. Де-
прессия может быть результатом драматиче-
ских переживаний, например, потери близко-
го человека, работы, общественного положе-
ния. В таких случаях речь идет о реактивной 
депрессии. Она развивается как реакция на не-
кое внешнее событие, ситуацию, внешний 
фактор. Согласно некоторым теориям, депрес-
сия иногда возникает при чрезмерной нагруз-
ке мозга в результате сильного стресса, в осно-
ве которого могут лежать как физиологиче-
ские, так и психосоциальные причины.
Как полагают эксперты, проблема заключается 
в том, что большинство людей путает понятие де-
прессии со стрессом и раздражением. Вот и неза-
давшееся лето, скорее всего, стало одним из та-
ких факторов.
— Да, лето в этом году нас сильно подвело, — 
улыбаясь, заключает шоумен Денис Чудаев. — 
Мы все грустим, всячески пытаемся изобразить 
свои переживания на этот счет в социальных се-
тях. Ну не отчаивайтесь вы так, друзья! Поста-
райтесь отыскать свой личный способ, как побе-
дить грусть. Лично я в пасмурную погоду, чтобы 
улучшить свое настроение, надеваю яркие жел-
тые очки. Намеренно себя обманываю, чтобы ви-
деть окружающий мир в солнечном свете. А еще 
раз в неделю бываю в солярии — на пару минут, 

Не надо путать 
сиюминутную 
меланхолию 
и тяжелую 
болезнь — 
клиническую 
депрессию

цифра

30
процентов 
россиян — 
носители 
мутаций, 
приводящих 
к развитию 
депрессии, 
считают 
ученые 
Федераль-
ного центра 
психиатрии 
имени 
Сербского 

не более, чтобы восполнить недостаток солнеч-
ного света. Попробуйте, возможно, эти мои не-
хитрые секреты пригодятся и вам. 
Такая цветотерапия может не только поднять на-
строение, но и укрепить иммунитет.
— Организм очень зависим от нашего мораль-
ного состояния, — отмечает врач-иммунолог Ра-
ния Сабирова, — когда вы подавлены, иммуни-
тет падает. Конечно, настроение — не основной 
критерий сопротивляемости организма болез-
нетворным бактериям, но не зря говорят, что 
смех про длевает жизнь.
Считается, что лето — пора укрепления иммуни-
тета, резюмирует специалист. Сезон витаминов 
и полезных микроэлементов, которые содержат-
ся в овощах, фруктах, ягодах, свежей зелени. 
— Этим летом ситуация обстоит сложнее — из-за 
непогоды урожай был не столь богат, — объясня-
ет Сабирова. — Тем важнее поддерживать орга-
низм в тонусе. Кроме «зеленой» пищи, помогут 
умеренные физические нагрузки, витамины, 
мед, ванны с эфирными маслами хвои и морской 
солью. Можно попробовать принимать кон-
трастный душ.
На здоровье москвичей, говорит врач, суще-
ственно сказывается недостаток свежего возду-
ха. Тем важнее в теплое время года ездить на при-
роду, проводить выходные за городом.
— Прогулки на воздухе крайне важны для орга-
низма, — подчеркивает специалист. — Если дня-
ми напролет валяться на диване, можно зарабо-
тать кислородное голодание, а с ним — вялость, 
апатию, сонливость, спутанность сознания. 
Ну а с учетом того, что большинство из нас при-
выкло открывать дачный сезон в мае — но ни 
Первомай, ни даже июнь долгожданного тепла 
не принесли, недостаток свежего воздуха вполне 
способен перерасти в сезонную депрессию. Со-
вет здесь универсален и всего один: не ленитесь, 
выталкивайте себя на улицу. Даже если нет воз-
можности позагорать на берегу реки, прогулку 
по парку после дождя ваш организм примет с не-
меньшей благодарностью. 
Кстати, есть и те, кому дождливое и нежаркое 
лето пошло на пользу, сообщает Рания Сабирова. 
Астматики и аллергики, например, перенесли 
«опасное» время намного легче — цветение было 
не таким буйным, а дожди прибивали пыльцу 
к земле. Радуются дождю и ветру и офисные со-
трудники столицы — в прохладе работается оче-
видно легче.

сетевое 
вещание 

«вм»

Подготовили КАТЕРИНА РАДОМСКАЯ, КАМИЛА 
ТУРКИНА, ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО edit@vm.ru

мнение

Ловите больше 
солнечного света

ВИКТОР ЗАИКИН
ПСИХОЛОГ

Не так страшен черт, как его малюют. 
Не стоит говорить, что есть какой-то осо-
бый вид летней депрессии, демисезон-
ной, зимней... Есть депрессия, связанная 
с плохой погодой, и все. 
Существуют всего три варианта реакции 
человека на плохую погоду. И все они за-
висят от типа нервной системы. Эти три ре-
акции соответствуют теории эволюции — 
ароморфоз, идиоадаптация и регресс.
Рассмотрим каждую реакцию от самой се-
рьезной к менее серьезной. 
Самый пассивный вариант — регресс, та-
кое поведение мы можем наблюдать у тех, 
кто просто отказывается от всех планов, 
«свешивает лапки» и без какого-либо со-
противления негативным условиям впа-
дает в депрессию. 
Второй — реакция идиоадаптации. Чело-
век начинает следить за содержанием по-
лезных веществ в своем организме, ест ви-

тамины (группы В, С), ходит 
в солярий. Все это показывает, 
что подверженный упадку на-
строения, вызванному пого-
дой, он пытается как-то под-
строиться под ситуацию. Но не-
смотря на адекватное поведе-
ние все равно не чувствует 
радости. Помните, как в анек-

доте? «В продаже появились поддельные 
елочные игрушки. Выглядят как настоя-
щие, но радости не приносят никакой». 
И последний вариант — ароморфоз. 
Он проявляется тогда, когда человек ис-
пользует свои ресурсы осознанности вос-
приятия, ищет пути компенсации плохого 
настроения. Когда он сам себе говорит: 
«Да, лето не задалось. Но иногда такое 
бывает», и попытается вырваться на солн-
це, море, пусть даже на несколько дней 
и за большие деньги. 
Как и любой другой психолог, скажу — 
помочь себе можно, только пользуясь 
двумя правилами. Первое: необходимо 
следить за организмом (понимать, хватает 
ли вам солнечного света, поддерживать 
баланс веществ). И  второе: напоминать 
себе, что это лишь погода, сезонные не-
урядицы, а потому из-за того, что вы по-
пали под дождь, ничего смертельного 
не произойдет. 
Не считаю нужным советовать покупать 
какие-либо препараты для лечения тако-
го недомогания. Их положительное дей-
ствие окажется всего лишь верой челове-
ка в их пользу. 
Типичный эффект плацебо. 
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точка Сегодня точку в номере ставит фото трех москвичек — Юлии Сухановой и ее дочерей Кати и Лары (слева направо). Девушки — с виду ведь скорее три сестры, 
а не мама с дочками, правда? — ловят лучи расщедрившегося наконец-то августовского солнца на парапете Патриаршего моста. Наконец-то в городе настоящее 
лето — хотя после затяжных дождей некоторые и сегодня умудряются жаловаться на погоду. Но семья Сухановых не из таких — они радостно подставляют лица солн-
цу и по-настоящему наслаждаются им. Тем более что место для отдыха они выбрали отличное — тут тебе и солярий, и шикарная обзорная площадка. Слева краснеет 
комплекс «Красного Октября», вдалеке высится памятник Петру Первому, голубой лентой вьется Москва-река... Хорошо!

Мастер-класс
Танцы на крыше

Площадь Ильича
Ул. Золоторожский Вал, 11, 
стр. 20
Творческий парк «Символ»
6 августа 19:00
Лучший способ научиться тан-
цам — общение с профессиона-
лами. Михаил Никифоров, много 
лет посвятивший хип-хопу, готов 
поделиться опытом с новичками.

Фестиваль
Фестиваль Индонезии

Чеховская
Ул. Каретный Ряд, 3
Сад «Эрмитаж»
4–6 июля 12:00
Давно мечтавшим отправить-
ся в яркую и экзотическую 
Индонезию теперь достаточно 
приехать в парк «Эрмитаж». 

Национальная кухня, кукольный 
театр теней, модные показы 
местных дизайнеров, батик, 
серфинг, дайвинг, сувениры, 
выступления — и это далеко 
не вся программа на ближайшие 
выходные. А молодые пары при-
глашаются к участию в брачной 
церемонии, организованной 
в индонезийском стиле.

Выставка
Дикий подводный мир

Академическая
Ул. Вавилова, 57
Государственный Дарвиновский 
музей
4 августа — 24 сентября 10:00–18:00
Бескрайний мир подводного цар-
ства запечатлели лучшие и самые 
отважные фотографы мира. 
На фотофестивале будет пред-
ставлено около сотни фотографий 
с глубин морей, озер и океанов. 

А среди участников — победи-
тели и лауреаты международных 
фотофестивалей и конкурсов.

Встреча
Показ фильма «24 снега»

Бульвар Рокоссовского
Открытое ш., 5, корп. 6
Галерея «Богородское»
6 августа 17:00
Бесплатный показ картины 
дополнит открытая дискуссия 
с режиссером Михаилом Барыни-
ным. Добро пожаловать в далекую 
замерзшую Якутию.

Спорт
Велопарад «Леди 
на велосипеде»

Сокольники
Ул. Сокольнический Вал, 1
Парк «Сокольники»
6 августа 11:30

Если вы считаете себя настоя-
щей леди и не представляете 
своей жизни без спорта, посетить 
очередной столичный велопарад 
вы просто обязаны. К участницам 
не предъявляется никаких огра-
ничений. Но чем более необычный 
и яркий образ вы выберете, тем 
больше внимания фотографов вам 
обеспечено!

Экскурсия
Москва с чудинками

Маяковская
Выход из метро к памятнику 
Маяковскому
5 июля 12:00
Знаете ли вы, где в Москве уста-
новлен памятник гастарбайтеру? 
Или где проложен тротуар, бордюр 
которого сделан из могильных 
плит? А ведь, кроме этого, в сто-
лице есть еще и дома в форме 
комода, паровоза и даже улья. 

Отпор медным пятакам 
и зарубежное признание
В старину 4 августа велича-
ли Марьей-ягодницей. На-
ши предки строго соблюда-
ли запрет на полевые рабо-
ты — и отправлялись в лес 
за ягодами. Из даров леса 
хозяйки заготавливали ла-
комства на зиму — компо-
ты и варенья. С благодар-
ностью принимали наши 
предки грозу в этот день  — 
ненастье означало, что се-
на будет очень много. А вот 
обильных рос опасались: 
считалось, что если 4 авгу-
ста поля поутру сырые, лен 
будет серым и перестанет 
расти. 

1326 год. На Соборной 
площади Московского 
Кремля заложен белока-
менный собор Успения 
Пресвятой Богородицы — 
первый каменный храм сто-
лицы.

1662 год. Москвичи взбун-
товались против повыше-
ния налогов в годы русско-
польской войны 1654–1667 
годов и выпуска с 1654 года 
обесценивающихся, 
по сравнению с серебряны-
ми, медных монет. В раскле-
енных по городу «воровских 
листках» поименно пере-
числялись виновники фи-
нансового кризиса: бояре 
Милославские, возглавляв-
шие приказы Большой каз-
ны, глава приказа Большо-
го дворца окольничий Рти-
щев, руководитель Оружей-
ной палаты окольничий 
Хитрово, дьяк Башмаков, 
гости Шорин, Задорин 
и другие. В бунте, прозван-
ном в истории Медным, уча-
ствовали посадские люди, 
часть стрельцов, холопы, 
крестьяне — около 10 тысяч 
человек. Через год после 
восстания чеканить медные 
монеты прекратили.

1668 год. Эконом при аб-
батстве Отвильер монах-
бенедиктинец Пьер Пери-
ньон представил братии 
за трапезой результат сво-

их кулинарных экспери-
ментов — необычный на-
питок с серебристыми пу-
зырьками. Этот день счита-
ется днем рождения 
шампанского.

1777 год. Отставной стар-
ший сержант 15-го полка 
легких драгун Филип Эстли 
открыл в Лондоне первый 
цирк. Вниманию публики 
представили разнообраз-
ные конные номера: фигур-
ную езду, дрессировку, 
«живые пирамиды из на-
ездников», которые строи-
лись на полном скаку, а так-
же вольтижировку.

1962 год. Лидер организа-
ции Африканский нацио-
нальный конгресс Нельсон 
Мандела был заключен 
в тюрьму, где провел 28 лет.

1983 год. Ушел из жизни 
легендарный голос Совин-
формбюро, «личный враг 
Гитлера», диктор Всесоюз-
ного радио Юрий Левитан.

2006 год. Присуждены 
премии города Москвы 
2006 года в области физи-
ческой культуры, спорта 
и туризма.

2009 год. Утверждено  По-
ложение  о  порядке  содей-
ствия  самозанятости
безработных и иных кате-
горий граждан и предо-
ставления из бюджета го-
рода Москвы  субсидий  
безработным  гражданам.

2012 год. На Новодеви-
чьем кладбище открыли 
памятник народной артист-
ке СССР Людмиле Гур-
ченко.

2016 год. Британская газе-
та The Telegraph включила 
Московский Кремль 
в топ-30 лучших достопри-
мечательностей Европы.

Календарь читала 
МАРИЯ ТРОШЕНКОВА 
m.troshenkova@vm.ru

день в день

афиша на выходные

За Царь-колокол создателю заплатили 
всего тысячу рублей 
Сегодня исполняется 181 год 
со дня установки Царь-
колокола в Московском 
Кремле. Об истории этого 
уникального памятника ли-
тейного искусства корреспон-
денту «ВМ» рассказал исто-
рик Вардан Багдасарян.

Днем рождения Царь-
колокола считается ночь 
25 ноября 1735 года — именно 
тогда была завершена отлив-
ка. Чтобы увековечить на нем 
свое имя, его «отцу», Михаилу 
Ивану Моторину, пришлось 
подавать прошение в Сенат. 
Изначально автограф в проект 
внесен не был. Зарплата ли-
тейщика, кстати, составила 
всего тысячу рублей.
— Указ о его создании по воле 
императрицы Анны Иоаннов-
ны вышел в 1730 году, но на са-
мом деле история эта началась 
намного раньше, — рассказы-
вает Вардан Багдасарян. — Ко-
локола-тысячники, которые 
весили по тысяче пудов каж-
дый, начали появляться в Рос-
сии в XVI веке. Первый в 1600 
году отлил тот же мастер, что 
создал и Царь-пушку — Ан-
дрей Чохов. 
Однако этот памятник литей-
ного дела до наших дней, увы, 
не сохранился — упал и раз-
бился при пожаре. Вторую по-

пытку создания гиганта пред-
принял в 1655 году русский ли-
тейщик Андрей Григорьев. Но-
вый Царь-колокол весил 
128 тонн. Но и его постигла та 
же участь, он разбился при по-
жаре в 1701 году. 
— В третий раз литье начали 
уже по поручению Анны Иоан-
новны, — продолжает исто-
рик. — Императрица доверила 
эту миссию своему прибли-
женному — фельдмаршалу 
Миниху, а тот поручил это дело 
своему сыну. Сначала масте-

ров искали во Франции, но 
специалисты сочли затею не-
возможной, и тогда за дело 
взялись русские мастера — ли-
тейщики, пушечных и коло-
кольных дел мастера, отец 
и сын Моторины. Формовка 
колокола производилась 
на Ивановской площади Крем-
ля. Для этого была вырыта 
10-метровая яма, куда в форму 
был залит расплавленный ме-
талл. Пространство между ней 
и стеной литейной ямы засы-
пали землей, тщательно ее 

утрамбовав. Колокол был от-
лит спустя полтора года. 
Но заканчивать проект при-
шлось Моторину-младшему, 
Михаилу, к тому времени 
его отец, Иван Моторин, 
умер, так и не успев закончить 
работу.
И снова — пожар. В 1737 году 
пламя охватило деревянные 
подпорки, и тяжелая кон-
струкция рухнула. Металл дал 
многочисленные сквозные 
трещины, и от основной части 
откололся одиннадцатитон-
ный кусок. Москва так и не ус-
лышала торжественный звон 
Царя-колокола. 
Попытки восстановить его 
предпринимались не раз. Ис-
следователи считают, что при 
изготовлении была нарушена 
технология, отчего сооруже-
ние и раскололось. Его даже 
не сразу подняли из ямы — 
слишком уж тяжел. Но 4 авгу-
ста 1836 года Царь-колокол 
наконец водрузили на поста-
мент. 
— Колокола по православной 
традиции всегда были своео-
бразным маяком, объединяю-
щим людей, — завершает рас-
сказ Багдасарян. — Его мощ-
ный звучный голос оповещал 
о важных событиях народ. 
ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО
y.kostenko@vm.ru

1890 год. Царь-колокол на Ивановской площади. Особый 
интерес горожан вызывает гигантский осколок изделия

Знакомства

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04

Прием рекламных 
объявлений

(495) 228-06-30
ВДНХ

Юридические услуги

Коллекционирование

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Вечера знакомств № 1 в Москве 
25+, 35+, 45+. Т. (499) 649-34-33

 ● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консуль-
тации. Составление исков. Участие 
в судах. Все споры, в т. ч. вернем 
или расслужебим квартиру. Выпи-
шем из квартиры. Наследство. Се-
мейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63 

Строительство и ремонт

правило weekend
СВЕТЛАНА МАСТЕРКОВА
ЛЕГКОАТЛЕТКА,
ДВУКРАТНАЯ ОЛИМПИЙСКАЯ 
ЧЕМПИОНКА И ЧЕМПИОНКА МИРА

Для меня в выходные важ-
но увидеться с родными 
или поговорить с ними 
по телефону. Ну и, конечно 
же, побывать на пробежке 
в каком-нибудь парке, 
где собираются любители 
спорта. 

Чудо-шницель. 
Размер важен

Название «Кафана» для ресторана с сербской кухней 
за границей близко к идеальному. Это емкое поня-
тие объединяет и ресторан, и кофейню, и клубное 
заведение. Получается нечто вроде национального 

культурного центра, где все связано с региональной едой. 
Из закусок в московской «Кафане» непременно закажите 
пребранац (270 рублей). Дородный официант, поставив-
ший на стол очень горячую, прямо из духовки, неболь-
шую порционную сковородку с двумя ручками-ушками, 
радостно воскликнул «Сербия!». Он прав, это классиче-
ская для его родины закуска из фасоли. Обычно ее отвари-
вают до полуготовности, а потом запекают с обильными 
пряными травами, точный перечень которых и особенно 
пропорции вам никто ни-
когда не скажет. В «Кафа-
не» пребранац, не без изя-
щества украшенный зеле-
ными полосками сладкого 
перца, получился удачно — 
ароматный и сочный, пря-
ный, но не острый. Воз-
можно, это будет не слиш-
ком гламурно, но есть его 
лучше прямо со сковород-
ки. И не надо стесняться, 
смело вымакивайте хлеб-
ным мякишем в меру гу-
стую подливу, она для этого 
и существует.
Шницель Караджорджева (740 рублей) — еще одна га-
строномическая достопримечательность Сербии. И это 
как раз тот нечастый в ресторанной практике случай, ког-
да попытки высокохудожественной презентации блюда 
смазывают впечатление от него самого. Пожалуйста, по-
просите официанта, чтобы он передал повару: не надо 
разрезать пополам готовый шницель! Вы и сами легко 
сможете это сделать и увидеть, как лениво и тягуче вы-
плывает из его недр пышный каймак, уже пропитавший 
изнутри порядочный шмат мяса. Но все это потом, а сна-
чала надо бы получить сполна эстетическое удовольствие 
от вида своеобразного рулета, длинного и толстого, при-

вольно расположившегося 
поперек большой тарелки. 
Технология известна: в хо-
рошенько отбитый кусок 
свинины плотно заворачи-
вают колбаску каймака 
и по очереди окунают 
в муку, взбитое яйцо и су-
харную крошку, после чего 
обжаривают во фритюре. 
Небрежная клякса соуса 
тартар, как и гарнирные 
овощи-гриль (сладкий пе-
рец, баклажаны, цукини), 
посыпанные мелко наре-
занной зеленью, уже мало 
что могут добавить к эпи-
ческому виду легендарного 
шницеля.

ресторанная 
критика

Балканская еда, сытная и смачная, нам понятна 
и  вполне желанна. Сегодня наши гастрономиче-
ские обозреватели Анатолий Гендин и Ирина Кли-
менко решили выяснить, что из тамошних делика-
тесов можно найти в столичном общепите.

Из лучших побуждений 
разрезанный поваром пополам, 
шницель Караджорджева 

кое-что теряет в импозантности, 
но с ароматом и вкусом 

все в порядке.
ФОТО: ЛОКАТОР

Еда по-сербски обычно 
обильна и аппетитна

АНАТОЛИЙ 
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